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 КолонКа редаКтора 

пишу в октябре строки в ноябрьский номер, 
которые должны были появиться в сентябре (но 
сентябрьский номер печатался в августе). пишу 
и о ноябрьской дате. но справедлива пословица 
– «нет худа без добра». ведь речь и в сентябре, 
и в ноябре об одном и том же – о наШем един-
стве. прописные буквы не случайны. 

15 сентября отмечался в нашей республике 
день единства народов дагестана. а 4 ноября от-
мечается в россии день народного единства. что 
за единство? таким вопросом задаются нередко 
скептики. оптимисты отвечают им так.

именно в ноябре 1612 года народное опол-
чение (подчеркиваю – не государственное вой-
ско) изгнало из москвы польских интервентов. 
празднуется он 4 ноября еще и потому, как я по-
нимаю, что этот день стоит рядом с 7 ноября, да-
той, которая праздновалась в стране с небыва-
лым размахом несколько десятилетий, хотя, как 
считают умные и совестливые, она знаменует 
собой начало многих страшных бед, захлестнув-
ших страну в прошлом веке. предполагаю, что 
день народного единства отмечается 4 ноября 
еще и потому, что историческая память о былом 
единстве может поспособствовать избавлению 
от ностальгического ноябрьского синдрома иде-
ологической памяти. 

а победа дагестанского народного ополче-
ния над надир-шахом в 1741 году, как и победа 
дагестанского народного ополчения в 1999 году 
над захватчиками, тоже свидетельство – не на 
словах, а на деле – единства дагестанских на-
родов. мы много говорим о единстве и дружбе 
с трибун, в учебных аудиториях, а на улице то и 
дело слышим такой от собеседника вопрос: «ты 
какой нации?». вопрос понятный, если он хочет 
перейти с русского на родной язык. но ведь не-
редко в этом вопросе звучит или родственная 
тяга или отчуждение, если собеседники разной 
национальной принадлежности. нет, не зря 

празднуются в дагестане и во всей россии дни 
народного единства. надо нам быстрее перейти 
от идеологической дружбы народов к идущей из 
души дружбе людей. 

и еще несколько слов. привыкли у нас вешать 
на америку всех собак – вся грязь, вся агрессия, 
аморальность – все оттуда, с загнивающего за-
пада. конечно, у них свои пороки, у нас – свои. 
но возникает порой еще и вопрос: какие из них 
хуже? я специально поинтересовался, как аме-
риканцы празднуют день независимости 4 июля 
– свой главный государственный праздник. нет 
у них военных парадов, демонстраций, повсе-
местных собраний. может, глава государства 
и поздравит по тв, а так – в каждом городе и в 
каждом штате – кто во что горазд… а главным 
образом – семейные и дружеские посиделки, 
шашлыки, спортивные и всякие иные, пусть и 
забавные соревнования, вечерний салют и фей-
ерверки, путешествия, если этот день совмеща-
ется с субботой и воскресеньем. никто никого 
ни к чему не принуждает. но на каждом здании, 
даже на каждом магазине, учреждении, частном 
доме люди по собственной инициативе, идущей 
от души, вывешивают государственный флаг. 

в заключение вдруг с улыбкой вспомнил, как 
однажды меня, студента дгу, лишили стипен-
дии на целый семестр из-за того, что не явился 
на праздничную демонстрацию. мне просто на-
доело дважды в год топтаться подолгу на приле-
гающих к площади улицах, чтобы пройти за 3-4 
минуты перед трибуной. тем более видел, что 
большая часть моих сокурсников избегает этой 
повинности. может, их тоже лишали стипен-
дий? а может, просто подошла моя очередь? но, 
уверяю вас, все вышесказанное мной написано 
здесь не по этой причине – честное слово!

Далгат АХМЕДХАНОВ

чтобы от дуШи
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 выборы 

ПойдУ, не ПойдУ…

в начале года, по опросам вциома, 
лишь треть россиян заявляла, что обяза-
тельно пойдет на выборы в декабре и уже 
знала, за какую партию проголосует. еще 
примерно треть решила точно не голосо-
вать ни за какую партию, попросту выборы 
проигнорировать: мол, нет смысла. 
и еще одна треть была готова 
поменять свои предпочтения 
в зависимости от событий, 
которые будут сопрово-
ждать предстоящую изби-
рательную кампанию.

сейчас, уже в преддве-
рии голосования, цифры 
разительно не отличаются 
прежних. эксперты прогно-
зируют явку избирателей на 
уровне 50-60 процентов. цифра, 
скажем прямо, по сравнению с совет-
ским периодом с фантастической (как все 
тогда) явкой в 99,99 процента смотрится 
блекло. но близка к мировым естествен-
ным стандартам. ну не бывает так, чтобы 
все поголовно были политически актив-
ны. и больше половины избирателей, те, 
кто пришел на выборы, могут считаться 
той политической силой, что представля-
ет население страны. 

дополнительным стимулом для да-
гестанцев участвовать в голосовании 
служит тот факт, что в этот же день со-
стоятся выборы в более чем 30 муници-
палитетах – в дербенте, в акушинском, 
ахтынском, буйнакском, гергебильском, 
гунибском, дахадаевском, каякентском, 

кизлярском, сергокалинском, тарумов-
ском, табасаранском, Хасавюртовском и 
других районах. интерес к местным вы-
борам несравненно более высок. ведь 
если многие избиратели своего депутата 
в госдуме и в глаза никогда не видели и 
не видят, то местная власть – вот она, ря-
дом, именно она решает практически все 

насущные вопросы.
идти на выборы или нет – 

каждый решает сам. умест-
но вспомнить, что в неко-
торых странах неучастие 
граждан в таком важном 
мероприятии карается по 
закону; в Швейцарии, по-
моему, люди платят штраф. 

недавно в узком кругу то-
варищ стал доказывать, что 

обязательно нужно пойти на 
выборы хотя бы для того, чтобы 

из всех зол выбрать наименьшее, ина-
че твоим бюллетенем воспользуются дру-
гие. когда я стал допытываться, какое зло 
он считает наименьшим, он посмотрел на 
меня как на полоумного. 

а голоСовать За Кого?

итак, на выборы мы пойдем. не строе-
вым шагом и не стройными рядами, не 
с песней – но все же многие из нас часть 
времени своего выходного дня 4 де-
кабря посвятят тому, чтобы исполнить 
гражданский долг, как любили говорить 
не так уж и давно. с муниципальными 
выборами в какой-то степени все ясно – 
люди на местах разберутся, кому отдать 

гази гасайниев

При всем богатстве выбора…
на финишную прямую вышла избирательная гонка за места депута-

тов в нижней палате парламента страны. на старте – семь политиче-
ских партий. на прошлых выборах стартовавших было еще больше, но 
семипроцентный барьер преодолели и попали в госдуму всего четыре 
партии. Кто будет заседать в новой думе – решать нам, избирателям.

проигнорировать: мол, нет смысла. 
и еще одна треть была готова 
поменять свои предпочтения 
в зависимости от событий, 

разительно не отличаются 
прежних. эксперты прогно-
зируют явку избирателей на 
уровне 50-60 процентов. цифра, 

насущные вопросы.
идти на выборы или нет – 

каждый решает сам. умест-
но вспомнить, что в неко-

недавно в узком кругу то-
варищ стал доказывать, что 

обязательно нужно пойти на 
выборы хотя бы для того, чтобы 
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 выборы 
свои предпочтения. сложнее с формиро-
ванием госдумы – возникает вопрос: за 
кого голосовать? в политической колоде 
все те же карты: «единая россия», «спра-
ведливая россия», «правое дело», кпрф, 
лдпр, «яблоко», «патриоты россии». кар-
ты все нам известные, кроме, пожалуй, 
«правого дела»: после появления нового 
лидера и затем его отставки она рожда-
ет некоторую интригу. а так – никакого 
предчувствия перемен. поэтому понять 
тех, кто решил игно-
рировать выборы, 
можно. однако пред-
седатель партии «еди-
ная россия» владимир 
путин заявляет, что 
партийная фракция в 
госдуме будет напо-
ловину, а то и больше 
обновлена. но многие 
сомневаются, изме-
нит ли это что-нибудь 
практически. 

все же партии в той 
или иной степени уже 
показали свое поли-
тическое лицо. конеч-
но, надеть на время 
маску и предстать в новом обличье мож-
но, но меняет ли это ее суть? к примеру, 
если за неоднократные антикавказские 
выступления своего лидера владимира 
жириновского лдпр в дагестане особой 
популярностью не пользуется, то изме-
нится ли что-то, если вольфович станет 
клясться в любви к кавказу? да он и не 
станет, поскольку нападками на кавказ 
он заработает среди обывателей намного 
больше голосов. и такую возможность он 
никогда не упустит, ему не указ и прези-
дент страны, потребовавший исключить 
в ходе выборов в госдуму разжигание 
межнациональной розни и призывы к не-
законным действиям. 

«УчиСь, брат, барьеры брать»

помнится, на заре становления много-
партийности в бюллетени включалось до 
полусотни партий. среди них встреча-
лись и такие, которые были зарегистри-

рованы будто ради смеха – наподобие 
партии любителей пива. благодаря тому, 
что 7-процентная планка прохождения 
в думу для «карликовых» партий оказа-
лась слишком высокой, они и прекрати-
ли свое существование. 

но оставшиеся, так и не попавшие в 
думу, продолжают критиковать этот вы-
сокий барьер, в результате чего, по их 
мнению, страдает политическая кон-
куренция. глава государства дмитрий 

медведев заявил о го-
товности снизить этот 
барьер до 5, а то и до 
3 процентов. но прои-
зойдет это уже во вре-
мя выборов депутатов 
следующего созыва. 
Хотя горькую для этих 
партий пилюлю реши-
ли немного подсла-
стить уже на этих вы-
борах – если партия не 
дотянет до 7, но полу-
чит больше 6 процен-
тов, то два депутатских 
места получит. партия 
же, набравшая более 
5 процентов голосов, 

получит один мандат.
к следующим выборам начнут плодо-

носить виноградники, посаженные в этом 
году. дети, родившиеся в этом году, будут 
собираться в школу. выпускники школ 
этого года станут дипломированными 
специалистами. но никак не объяснена 
необходимость отсрочки этого нововве-
дения. нет ответа на вопрос, почему нуж-
но ждать еще несколько лет. ведь с поли-
тической конкуренцией беда уже сейчас, 
перемены назрели, что неоднократно на 
протяжении последних лет признавалось 
и государственными структурами.

однако ж правила сегодня таковы, и 
если партия претендует на признание 
ее электоратом, ей придется этот барьер 
брать. популизмом ли, харизмой ли ли-
дера, продуманной ли предвыборной 
кампанией. и еще лучше – вниманием к 
нам, избирателям. а нам пора научиться 
отличать предвыборную трескотню от 
реальных дел и выполненных обещаний.
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 ЭКономиКа 

– при переходе к рыночным отноше-
ниям основная продукция завода – стро-
ительное стекло – оказалась неконкурен-
тоспособной на внутреннем рынке: ни по 
качеству, ни по своей стоимости. произ-
водственные мощности предприятия, не 
обновлявшиеся несколько десятилетий, 
устарели физически и морально, что 
неизбежно привело к остановке основ-
ных цехов, значительному сокращению 
персонала. в последние годы после ре-
конструкции производство начало воз-
рождаться. отправленные в бессрочные 
отпуска и уволенные по сокращению ра-
бочие вернулись в цеха. завод, который 
славился в прошлом, возвращает былую 
мощь. сегодня на пред-
приятии работают бо-
лее 600 человек. завод 
оснащен современными 
чешскими и российски-
ми электронными ма-
шинами, предприятие 
выпускает 25 видов кон-
сервной стеклотары, в 
год более 70 млн единиц 
банок.

если говорить о мо-
дернизации, то в цехе 
по производству сте-
клотары построены две 
стекловаренные печи 
производительностью 
75 и 100 тонн в сутки. 
при производстве ев-

робутылки по новой технологии потре-
бление стекломассы уменьшилось на 30 
процентов. высокое качество продукции 
делает ее конкурентоспособной. с такой 
тарой станет возможной доставка гото-
вой консервной продукции во все ре-
гионы россии. приобретена стеклофор-
мующая машина, предназначенная для 
производства трехлитровых банок про-
изводительностью 20 000 штук в сутки, 
произведен капитальный ремонт двух 
стеклоформующих машин для производ-
ства широкогорлой тары производитель-
ностью до 40 000 изделий в сутки каждая. 
произведен капитальный ремонт двух 
стеклоформующих машин аL-106, для ко-

торых в чехии были при-
обретены недостающие 
узлы и запасные части. 

сейчас завод специ-
ализируется на выпуске 
консервной стеклотары, 
стеклобутылок и банок 
для пищевых продуктов. 
эксплуатируются две сте-
кловаренные печи и пять 
машинолиний. предпри-
ятие своевре менно вы-
плачивает за работную 
плату, не имеет долгов и 
задолженности по нало-
гам и сборам. с 2008 года 
сохраняется устойчивый 
рост объема производ-
ства промышленной 

Дагогни: возрожДение 
Стекольный завод в городе дагестанские огни внес значительный 

вклад в социальное и экономическое развитие республики. Это 
было градообразующее предприятие. реформы девяностых годов 
больно ударили по заводу, и он оказался на грани банкротства. С 
приходом на завод новых собственников ситуация коренным обра-
зом изменилась. Какие перемены происходят сейчас и о дальнейших 
планах предприятия рассказал нашему корреспонденту генераль-
ный директор ооо «дагестан Стекло тара» Патахудин магомедов.
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продукции, предприятие обеспечивает 
поступление в бюджет города значитель-
ной части его средств. сегодня жителям 
города создано 220 рабочих мест, ежеме-
сячно в городской бюджет будут отчис-
ляться 2 млн 300 тысяч рублей. 

в кризисном 2009 году предприятие 
вложило в модернизацию производства 
более 80 млн рублей и ввело в эксплуа-
тацию стекловаренную печь с примене-
нием передовых энергосберегающих 
технологий. это дало возможность одно-
временно эксплуатировать пять маши-
нолиний вместо четырех, что позволило 
увеличить выпуск промышленной про-
дукции на 20 процентов. но оборудова-
ние для производства тарного стекла 
пока не в полной мере соответствует со-
временным технологиям, отсюда и недо-
статочно высокое качество выпускаемых 
изделий, высокая себестоимость про-
дукции, низкие съемы стекломассы с 1 
кв. метра варочной части печи, большой 
расход энергоносителей, низкая произ-
водительность. поэтому мы начали реа-
лизацию нового проекта – «организация 
производства стеклотары, отвечающей 
мировым стандартам качества». общая 
сумма затрат составляет 940 млн рублей. 
финансирование осуществляется долго-
срочными иностранными инвестициями: 
компания «склострой турнов» совмест-
но с банком лббв чехии финансирует 85 
процентов затрат. 

нас радует, что постановлением пра-
вительства рд от 1 июня 2011 года среди 
семи проектов нашему проекту – «стро-
ительство нового цеха по выпуску ка-
чественной стеклотары, модернизация 
узкогорлой тары ооо «дагестан стекло 
тара» – предоставлен статус приори-
тетного инвестиционного проекта рд. 
преду сматривается уже в нынешнем 
году осуществить запуск нового цеха по 
выпуску высококачественной стеклота-
ры, а в следующем – провести модерни-
зацию цеха производства узкогорловой 
тары. первую продукцию нового цеха мы 
рассчитываем получить в третьем квар-
тале текущего года. реализация проек-
та позволит выпускать бутылки и банки 
стандартного и оригинального исполне-

ния емкостью от 0,25 до 1,5 литра, облег-
ченную стеклотару со сниженной на 30 
процентов массой при одновременном 
увеличении ее прочности, увеличить вы-
пуск стеклотары до 300 млн изделий в 
год, увеличить рентабельность, создать 
более 200 новых рабочих мест.

сейчас мы завершаем строительство 
производственных корпусов нового 
цеха, осуществляется поставка оборудо-
вания, 37 наших сотрудников прошли об-
учение в чехии для работы на нем. сумма 
освоенных средств на 1 июня 2011 года 
составляет 480,3 млн рублей. 

подсчитано, что чистая прибыль от 
реализации проекта составит 230 362 
тысяч рублей в год. наличие такого 
производства позволит создать допол-
нительно 280 рабочих мест, проекти-
руемый цех будет способен полностью 
удовлетворить спрос местной пищевой 
и перерабатывающей промышленности 
в стеклянной таре. 

социальная сфера тоже должна раз-
виваться. на предприятии уже начали 
функционировать заводская столовая, 
отремонтирован спортзал, футбольная 
команда предприятия участвует в чем-
пионате республики. мы намечаем стро-
ительство гостиницы, приобрести искус-
ственный футбольный газон. мы даже 
предполагаем работу шлакоблочного 
цеха и производство бетона, их продук-
ция будет отпускаться для нужд работ-
ников предприятия по себестоимости. 
коллектив ооо «дагестан стекло тара» с 
оптимизмом смотрит в будущее. 

Подготовил 
Пирмагомед КАСИМОВ
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австрийская компания 
«Thermobloc hous» на даге-
станском экономическом фо-
руме – 2011 заняла всего два 

квадратных метра выставочной площа-
ди. компьютер с фильмом-презентацией 
и легкая разборная конструкция из пено-
полистироловых блоков – вот, собствен-
но, и вся экспозиция. и, тем не менее, 
около нее собралось народа не меньше, 
чем возле «коньячных» стендов, органи-
зовавших на форуме бесплатную дегу-
стацию своей продукции. 

– когда вы начнете 
работать в дагестане? 
– допытывался у руко-
водителя Thermobloc 
hous Петера Рудольфа 
ХАншИцА генеральный 
директор строительной 
компании «столица» аб-
дулнасыр кадыров, – мы 

готовы хоть завтра закупать ваши термо-
блоки.

– значит, плитку можно клеить непо-
средственно на пенопро-
пилен, а для штукатурки 
необходимо на стену 
укрепить сетку? – уточ-
няли у технического ди-
ректора компании Павла 
КАХАя сразу несколько 
наших бизнесменов. – 
как это обычно делается 
при штукатурке домов из самана?

– что такое есть саман? – в свою оче-
редь интересовался кахай. – это что наш 
конкурент здесь, в дагестане?

под дружный хохот кахая успокои-
ли: конкурентов на сегодняшний день 
у Thermobloc hous в республике нет. но 

если они не поторопятся с поставкой 
своего оборудования, ситуация вполне 
может измениться – уж больно привле-
кательна технология, которую они пред-
лагают.

довольный кахай согласно кивает – 
технология, действительно, замечатель-
ная. стены будущего дома складываются 
из двух рядов пенополистироловых бло-
ков как в популярном детском конструк-
торе Lego, затем между рядами устанав-
ливается арматура и заливается бетон. 
неделя – и готов этаж очередного дома. 

–  видите вот этот шестиэтажный ше-
стиподъездный дом, – кахай тычет паль-
цем в монитор компьютера, – от рытья 
котлована до сдачи «под ключ» – всего 
полгода. обратите внимание: пенополи-
стироловые блоки выполняют не только 
роль быстровозводимой и легкой опа-
лубки. они становятся прекрасным те-
плоизолятором, экономя деньги на ото-
пление квартир. когда на улице минус 
восемь, в помещении без всякого отопле-
ния плюс шесть. и получается, что наша 
стена толщиной всего 25 сантиметров 
держит тепло как, к примеру, полутора-
метровая кирпичная. 

– а стоимость строительства какая? – 
звучит очередной вопрос.

– в два, два с половиной раза дешев-
ле, чем при традиционных технологиях. 
дело в том, что пенополистирол матери-
ал недорогой. к тому же и расходуется 
его немного – из одной тонны сырья мы 
получаем 320 квадратных метров стены. 
существенно упрощены и процессы про-
кладки коммуникаций. водопроводные 
трубы просто укладываются между сте-
нами опалубки и заливаются бетоном….

в дагестане представители Thermobloc 

андрей меламедов

Проект: Два в оДном –
австрийский и итальянский



9

 ЭКономиКа 
hous оказались не случайно. по словам 
Ханшица, на форум их пригласили еще в 
июле, во время визита дагестанской де-
легации в австрию. вот что он рассказал:

«в ходе визита нам много рассказыва-
ли о республике, об инвестиционном кли-
мате в дагестане, приводили примеры со-
трудничества с известными европейскими 
фирмами. меня особенно заинтересовал 
рассказ господина Ширвани лачуева о 
контракте с итальянской компанией «бре-
тон» – лидером мирового производства 
оборудования и технологий для выпуска 
облицовочных и напольных плиток. дело 
в том, что я внимательно слежу за эконо-
мической ситуацией в россии, к которой у 
меня отношение особое – с 1970 по 1974 
год я работал в австрийском посольстве 
в москве. сам факт заключения контрак-
та меня не удивил, тут все закономерно 
– «бретон» активно осваивает мировые 
рынки и расширяет свое присутствие в 
россии. удивило другое – долевое участие 
государства в реализации нужного респу-
блике инвестиционного проекта. ранее 
в российской прессе сообщений о по-
добной форме организации совместных 
предприятий я не встречал, и очень заин-
тересовался. и в итоге пригласил господи-
на лачуева на Thermobloc hous.

я рассуждал так: технология, по кото-
рой мы работаем, для западной европы 
не нова, дома с пенополистироловой 
опалубкой строятся здесь уже несколько 
десятилетий. в россии же она лишь не-
давно начала осваиваться. так что конку-
ренции практически никакой, а если еще 
и заручиться государственной гарантией 
на манер «бретона», то дело представ-
ляется весьма выгодным. и после того, 
как господин лачуев побывал на нашем 
заводе, строящихся объектах, он орга-
низовал мне встречу с президентом да-
гестана магомедсаламом магомедовым, 
который подтвердил заинтересован-
ность республики во внедрении новых, 
экономичных технологий строительства. 
пообещали нам поддержку в наших на-
чинаниях также участвующие во встрече 
представители сбербанка и райффайзен-
банка. так мы и попали в дагестан, в кото-
ром намерены плодотворно поработать.

честно говоря, мне здесь очень по-
нравилось. прекрасный климат, удиви-
тельная природа, гостеприимные люди, 
замечательная кухня. в европе натураль-
ные продукты становятся редкостью, эко-
логически чистая продукция стоит очень 
дорого. а у вас, слава богу, все еще выра-
щивается по старинке, практически без 
химии, так что даже бедная семья имеет 
возможность купить на рынке экологиче-
ски чистые и удивительно вкусные фрук-
ты и овощи. а как нам понравился ваш 
дербент, крепость!.. но самое большое 
впечатление на меня произвели масшта-
бы строительных работ в республике.

в австрии, как и во всей европе, жи-
лищных проблем нет. и рождаемость у 
нас с каждым годом падает. так что по-
требность в новом жилье весьма неве-
лика. и новостроек у нас поэтому очень 
немного. а тут я увидел буквально стро-
ительное эльдорадо. и окончательно 
убедился в том, что принял правильное 
решение, приехав в дагестан. правда, 
теперь, после приезда в республику, я 
решил кардинально изменить схему на-
шего сотрудничества. первоначально 
мы планировали действовать по схеме, 
использованной в случае с «бретоном», 
– дагестан предоставляет площадку с 
коммуникациями, находит инвесторов, 
ну а мы поставляем оборудование и 
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вкладываем в «копилку» совместного 
предприятия процентов 10-15 необхо-
димых средств. однако увиденное здесь 
заставило меня пересмотреть перво-
начальные планы. я решил сам, за свои 
деньги строить в дагестане завод по про-
изводству пенополистироловой опалуб-
ки. роль дагестанского партнера будет 
сводиться к выделению необходимой 
площадки, предоставлению гарантий и 
помощи в реализации произведенной 
продукции. детали мы обговорим зав-
тра во время встречи с представителями 
правительства дагестана, которую орга-
низует господин лачуев…».

сразу после этой 
встречи с руководите-
лем австрийской ком-
пании я встретился с ко-
ординатором проекта 
ширвани ЛАчуеВыМ 
и попросил рассказать 
о достигнутых догово-
ренностях.

– на наших австрий-
ских коллег огромное впечатление про-
извели масштабы жилищного строи-
тельства в дагестане, – сказал он. – и они 
приняли решение выступить не только 
в роли поставщиков оборудования, как 
это планировалось ранее, но и стать 
единственным инвестором совместного 
предприятия. определились мы и с ме-
стом, где будет стоять новый завод. это та 
же самая площадка, которую республика 
выделила для «бретона», места на ней 

хватает. прибыли будут делиться следую-
щим образом: 80 процентов – Thermobloc 
hous, 20 – республике. данная схема бу-
дет действовать до полной окупаемости 
проекта. ну а после этого начнем рабо-
тать из расчета 50:50.

– австрийские инвесторы согласи-
лись со столь высоким дагестанским про-
центом? – спрашиваю я. – ведь участие 
республики в нем на первый взгляд не 
очень велико.

– с радостью. начнем с того, что сюда 
заложены гарантии, которые правитель-
ство дагестана предоставляет австрий-
скому инвестору, а также стоимость вы-
деленной под проект земли. но есть еще 
один нюанс, который значительно по-
вышает роль республики в реализации 
задуманного. дело в том, что не только 
австрийцы пересмотрели первоначаль-
ные схемы сотрудничества, которые мы 
обсуждали с ними на встрече в вене. 
проанализировав ситуацию в республи-
ке, мы решили минимизировать участие 
совместного предприятия в жилищном 
строительстве. этот рынок и без нас раз-
вивается успешно, конкуренция здесь 
огромная. 

но есть область, где потребности в стро-
ительстве огромны, а средств хронически 
не хватает. где сплошь и рядом возникают 
«долгострои». где дешевые технологии 
Thermobloc hous могут стать лекарством, 
способным исцелить больную отрасль. 
речь, как вы поняли, идет о «социалке». с 
помощью наших австрийских коллег мы 
сможем вдвое увеличить количество воз-
водимых в республике школ, детских са-
дов, больниц, фельдшерско-акушерских 
пунктов и спортивных залов. существен-
но сократятся и сроки сдачи объектов 
«под ключ». 

выгодное для республики дело, в свою 
очередь, оказывается очень выгодным и 
для Thermobloc hous, ведь республика обе-
спечивает совместное предприятие гаран-
тированным заказом. причем, антимоно-
польный комитет «может спать спокойно», 
никакого лоббирования интересов ново-
го предприятия нет. просто цены и сроки 
строительства здесь изначально вдвое 
ниже, чем у возможных конкурентов, так 
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что никакого нарушения закона о конку-
ренции не планируется. 

самое смешное, австрийцы постро-
ят свой завод в дагестане раньше, чем 
итальянцы, по примеру которых они 
пришли в республику. ведь в «итальян-
ском» проекте задействовано слишком 
много заинтересованных сторон – «бре-
тон», несколько инвесторов, банки. в 
«австрийском» же проекте все завязано 
на одной единственной фирме, которая, 
к тому же очень заинтересована в том, 
чтобы начать работать как можно рань-
ше. если бы они устанавливали здесь 
«среднеевропейский» завод, оборудова-
ние для него уже бы изготавливалось. но 
австрийская сторона хочет, чтобы завод 
был чисто «дагестанским». именно поэ-
тому я недавно по их просьбе отправил 
им факсы с указанием среднегодовых 
температур по всем нашим зонам – гор-
ной, предгорной и плоскостной. теперь 
инженеры Thermobloc hous проводят 
расчеты оптимальных размеров пенопо-
листироловой опалубки специально для 
объектов, возводимых в дагестане. как 
только они завершат эту работу, фирма, 
производящая оборудование, приступит 
к его комплектации. и уже до конца это-
го года оно поступит в республику. ну а в 
дальнейшем, – заканчивает свой рассказ 
Ширвани лачуев, – мы намерены объе-
динить оба этих проекта – австрийский и 
итальянский – в один. будем облицовы-
вать итальянской плиткой австрийские 
здания, чтобы объекты «социалки» были 
самыми красивыми в республике.

– последний вопрос. требования к 
объектам социальной инфраструктуры 
предъявляются особые. поэтому расска-
жите, как экологи оценивают здания, по-
строенные с применением пенополисти-
рола? 

– в европе, в отличие от нас, эколо-
гическая безопасность объектов всегда 
стоит на первом месте. так что тут мы 
особенно не беспокоились. тем более что 
пенополистирол уже много лет исполь-
зуется в пищевой промышленности. се-
годня в любом магазине можно увидеть 
маленькие лотки из этого материала, на 
которые укладываются фрукты, овощи, 

замороженные продукты. единствен-
ное, что нас беспокоило – это пожарная 
безопасность возводимых объектов. но 
оказалось, что при помощи добавки в пе-
нополистирол различных компонентов, 
в частности, графита, фирма Thermobloc 
hous сумела добиться, что в итоге этот 
материал стал абсолютно негорючим. 
это подтверждено многочисленными 
сертификатами и заключениями специа-
листов. так что ни у экологов, ни у пожар-
ных вопросов по поводу наших объектов 
не возникнет, тут мы уверены на все 200 
процентов. как и в том, что уже в начале 
будущего года все социальные объекты 
в республике будут строиться по новым 
экономичным технологиям, опробован-
ным в европе.
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– несомненно, сокра-
щение численности рус-
ских в регионе привело к 
повышению здесь соци-
альной напряженности. 
при всей нашей много-
национальности именно 
русские были и остаются 
своеобразным буфером, 
связующим звеном между 
различными народами 
и этническими группами 
дагестана, предотвращая 
напряженность. напри-
мер, в начале 1989 года в 
махачкале, кизлярском (включая г. киз-
ляр) и тарумовском районах – прожива-
ло почти 75 процентов русского населе-
ния республики. продолжение оттока 
русских может усугубить и общественно-
политическую ситуацию в регионе. и 
правильно отмечалось на третьем съез-
де народов дагестана, на заседании об-
щественного совета северо-кавказского 
федерального округа, на заседании гос-
совета рф в декабре прошлого года, что 
эта проблема всероссийского масштаба. 

одной из важнейших 
ее причин является наша 
бедность. мы еще не за-
были как в 90-е годы из-за 
экономической и транс-
портной блокады даге-
стана в связи с известны-
ми событиями в чечне 
многие предприятия за-
крывались, а их рабочие 
вынуждены были искать 
лучшей доли в соседних 
республиках, краях и об-
ластях северного кавказа 
и центральных регионах 

страны. некоторые молодые люди ушли 
в коммерцию, в криминал. большой раз-
рыв между богатыми и бедными, безра-
ботица обострили чувство социальной 
несправедливости. все эти проблемы 
нелегко было решать в депрессивном 
регионе, с высокой степенью дотацион-
ности республиканского и муниципаль-
ных бюджетов. для этого в республике 
разрабатывается стратегия социально-
экономического развития дагестана 
до 2025 года. кроме того, в кизляре 

русский фактор – как аргумент

миграция русских из республик Северного Кавказа началась в 
90-е годы прошлого века. Происходило это при обострении 

проблем социального, межэтнического и религиозного характера. 
не избежал этой участи и дагестан, особенно его северные террито-
рии. о последствиях этого процесса рассуждает глава муниципаль-
ного образования «город Кизляр» вячеслав ПаламарчУК.
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подготовлена программа социально-
экономического развития города на 
2011-2015 годы. среди ее основных 
приоритетов – инвестиции. в разработ-
ке сейчас находятся 10 инвестиционных 
проектов в промышленности. в резуль-
тате их реализации получим 1,5 тысячи 
рабочих мест, увеличение собираемых 
налогов, строительства жилья, в том чис-
ле и для молодых семей. в планах модер-
низация инженерной инфраструктуры, 
социальной сферы города. все это так, но 
хотелось бы ощутить больше внимания к 
нашим нуждам со стороны республикан-
ской власти. к примеру, в краснодарском 
крае на обустройство муниципальных 
дорог выделено 2,8 млрд рублей. неуже-
ли на эти же цели северному региону ре-
спублики трудно выделить хотя бы 50-70 
миллионов. 

местная власть – это, образно гово-
ря, «приемная» всей власти! и по ней, 
этой приемной, граждане судят о власти 
в стране в целом. местное самоуправ-
ление обеспечивает и федеральную, и 
республиканскую власть «обратной свя-
зью», без которой ни одна социальная 
система не может быть устойчивой. мы 
очень хорошо понимаем реальную ситу-
ацию, которая сложилась в республике: 
по инвестиционным, финансовым и про-
чим рискам. не могу не сказать поэтому о 
наболевшем. в последние 6-7 лет нашему 
муниципальному образованию планиру-
ют завышенные размеры собственных 
доходов. к примеру, планируемый налог 
на землю увеличен в 2-2,5 раза. от этого 
страдает «социалка», образование, жкХ 
и т. д. во все уровни бюджетов мы пере-
числяем 1 млрд 300 млн руб., а у самих 
остается всего 300-400 миллионов. это 
мизер! мы не в состоянии решать эле-
ментарные проблемы, с которыми к нам 
обращаются горожане, приходится про-
сить бизнесменов, руководителей пред-
приятий и организаций, одним словом, 
выручают личные связи. 

у нас накоплен реальный муници-
пальный опыт, есть примеры решений, 
которые могли бы мобилизовать этот 
ресурс в интересах государства. скажем, 
если в парке или в лесу протоптана тро-

пинка, значит именно там она и должна 
быть, а не в другом месте. многие полно-
мочия, забрав у нас, отдали на федераль-
ный и республиканский уровень. зачем, 
к примеру, нужны «федералам» загсы? 
нужны ли наши ветераны республи-
канским министерствам, как говорится, 
«отдай пособие и с плеч долой». где же 
живое общение с человеком? нужна и 
корректировка межбюджетных отноше-
ний. должен быть реализован основной 
принцип реформы местного самоуправ-
ления: расходы должны быть обеспече-
ны доходами. для этого необходимо под-
считать реальные расходы, после чего 
станет очевидной возможность увели-
чения собственной налоговой базы. об 
иждивенческих настроениях речи быть 
не может, но если все финансы сосредо-
точены в министерствах, то нам очень не 
просто «выживать». следует сказать, что 
президент рд магомедсалам магомедов 
прекрасно понимает наши беды, считает 
их решение приоритетом своей полити-
ки и нацеливает на это специальную пра-
вительственную комиссию. 

для нас кизлярщина не просто геогра-
фическое понятие, включающее город киз-
ляр, кизлярский и тарумовский районы, 
а наша «малая родина». большое внима-
ние уделяется в городе развитию русской 
культуры. в связи с этим вспоминаю слова 
нашего земляка рамазана абдулатипова 
на прошедшем недавно в каспийске эко-
номическом форуме, что в основе эконо-
мики лежит культура. со времени своего 
основания 275 лет назад кизляр являлся 
не только политическим и экономическим, 
но и культурным центром региона. не слу-
чайно кизляр называли «русской столицей 
на кавказе». поэтому стараемся сохранять 
и приумножать наше историко-культурное 
наследие. в городе функционируют 12 му-
зеев. открыты музей казачьей культуры, 
памятники в.левашову – основателю киз-
ляра, петру I, а.пушкину. именно в кизля-
ре появился первый в дагестане памятник 
русской учительнице. в сентябре 2011 года 
– в день города – установлена стела (на 
фото) в память о кизлярцах, которые на 
протяжении почти трех веков прославля-
ли город. лазерный луч на этом обелиске, 
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устремленный в небо, олицетворяет еди-
нение душ живых и наших ушедших зем-
ляков. с неизменным успехом выступает 
государственный терский хор казачьей 
песни. за последние 5 лет построены не-
сколько храмов. а храм святого велико-
мученика георгия победоносца получил 
статус собора.

два года назад мы обратились в пра-
вительственную комиссию по проблемам 
русскоязычного населения с предложени-
ем – создать в махачкале центр русской 
культуры с филиалом в северном регионе 
рд. кстати говоря, эта комиссия на протя-
жении 16 лет помогает оперативно решать 
возникающие межнациональные пробле-
мы, в определенной степени сдерживать 
отток русских. бывает, что муссируются 
мнения об усилении русофобских на-
строений в северном регионе дагестана. 
ничего подобного у нас нет. отдельные 
негативные факты, о которых недавно со-
общала республиканская газета, не могут 
затмить всего того хорошего, что делается 
в регионе. по нашему мнению, уличным 
националистическим группам не хватает 
просвещения, осведомленности. поэтому 
уделяем внимание работе в молодежной 
среде. на первый план выходит проблема 
воспитания культуры, толерантного по-
ведения всех горожан – независимо от их 
этнической принадлежности. 

премьер-министр рф в. путин 3 авгу-
ста на встрече с молодежью северного 
кавказа сказал, что необходимо всячески 
поддерживать развитие самобытности 
казаков, что главная функция казаков – 
это не защита внешних границ, а функция 
воспитательная, функция поддержания 
своего культурно-исторического насле-
дия и тиражирования такого отношения 
к отечеству в других слоях населения, в 
других регионах. это правильно и очень 
своевременно. в подавляющем боль-
шинстве терское казачество кизлярщи-
ны именно так и понимает свои задачи. 
в городе в дружбе и взаимопонимании 
живут более 50 тысяч человек, предста-
вители 30 национальностей, в том числе 
48 процентов русских.

следует отметить, что в последнее 
время усилился процесс возвращения 
лиц, проживавших ранее в этих местах. 
таких желающих также немало в став-
ропольском, краснодарском краях, в 
других регионах россии. но их сдержи-
вает отсутствие денег для приобретения 
жилья. должны действовать комплекс-
ные программы по возвращению и обу-
стройству русскоязычного населения, 
ранее проживавшего в республике – как 
на федеральном, так и на региональном 
уровне. причем нужны реальные меры 
по поддержке муниципальных образо-
ваний. в рамках этих программ нелиш-
ним будет и создание фонда поддержки 
русского населения, вернувшегося на по-
стоянное место жительства за счет респу-
бликанского бюджета. кстати, по инициа-
тиве президента ингушетии принята и 
функционирует программа обустройства 
в республике 300 семей русских из ближ-
него зарубежья. конечно, речь не идет о 
воссоздании в кизляре прежнего этни-
ческого баланса. историю не повернешь 
вспять, но сохранить то, что создавалось 
веками, мы обязаны. и нам, органам вла-
сти всех уровней, общественникам, не-
обходимо сделать все, чтобы каждому 
человеку жилось достойно, комфортно, 
спокойно…

Записал 
Эдуард ЭМИРОВ

 ПолитиКа 
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словосочетание «туристская инду-
стрия» популярно не только в турист-
ском лексиконе, но и в повседневной 
речи. смысл его ясен: эта индустрия 

состоит из структур, которые созданы для про-
изводства разнообразных продуктов, покупате-
лями которых станут туристы. на первый взгляд, 
здесь нечего объяснять и нечего добавить. вро-
де так. согласна. однако на поверхности всякого 
явления всегда видно одно, а в его глубине об-
наруживается и другое. знать, что скрывается в 
глубине, очень важно. 

вот, например, говорят, что поскольку 65 про-
центов жителей стран европейского союза в 
прошлом году были туристами, а в мае нынеш-
него, 2011-го, 58 процентов из них намерены 
путешествовать преимущественно по странам 
европейского союза, то туристская индустрия 
европейских стран восстанавливается после тя-
желого кризиса быстрее, по сравнению с други-
ми отраслями. это, конечно, не случайно. тому 
есть причины. одна из них в том, кто работает 
в этой отрасли народного хозяйства, насколько 
успешен бизнес этих работников. другая при-
чина – каково «качество» их взаимоотношений. 
логически всплывает и третья причина – успеш-
ность работы тех, кто и как регулирует взаимо-
отношения этих работников. 

я, конечно, не смогу осветить эти три темы, 
поскольку они не однозначны, а площадь жур-
нальных страниц «не резиновая». но постараюсь 
выявить самое главное – из чего состоит турист-
ская индустрия. почему выбираю именно эту за-
дачу? обычно мы замечаем только видимое, не 
подозревая о существовании того, что остается 
на втором-третьем-четвертом плане. замечаем 
то, что на поверхности, а о том, что в глубине, мы 
просто не думаем, потому что не знаем, что там 
– в глубине, под поверхностью. поэтому давайте 
познакомимся с тем, что писали...

теоретиКи о тУриСтСКой индУСтрии

еще в далеком 1942-м году классики теории 
туризма – Хунцикер (Hunzicker) и крапфт (Krapf), 
а позже в 1978-м году и бернекер (Bernecker), 
уточняли, что индустрия туризма состоит из раз-
ных предприятий. их бизнес касается не только 
туристов, но и местных жителей. Хотя продукт 
этой индустрии нематериален, но у него есть 
стоимость, поэтому он и покупается, и потребля-
ется и оценивается туристами. и его нельзя дер-
жать на складе, он производится «в живую», на 
глазах самого потребителя, а во многих случаях 
турист и сам участвует в его создании. 

все сказанное можно удостоверить, сравни-
вая практику самых типичных и наиболее попу-
лярных структур этой отрасли, тех, которые мы 
обычно замечаем. это…

гоСтиницы и реСтораны

у этих двух компонентов в индустрии туриз-
ма много обозримых символов. например, мы 
видим фойе гостиницы, свою комнату, мебель, 
ванную, улыбку персонала. ощущаем и всю ее 
атмосферу, судя по тому, насколько хорошо вы-
спались, позавтракали, пообедали или выпили в 
лобби-баре. однако все это лежит на поверхно-
сти. а что в глубине? 

в глубине – внешний вид, категория гостиницы, 
формы и технология работы персонала, стандар-
ты обслуживания, заполнения досуга. существует 
более 15 разных категорий гостиниц, а по между-
народным стандартам – «звездность» гостиниц. 
количество «звезд» зависит от архитектурно-
строительных достоинств, количества и качества 
оборудования, наличия разных форм досуга. 
категория гостиницы – главное основание для 
определения цены гостиничного продукта. 

все это тоже почти на поверхности. а еще 

татяна Христова 

туристская инДустрия: 
гостиницы, рестораны… 
и что еще?

 тема года 
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глубже – форма собственности. а еще и еще 
глубже – подготовка, квалификация, уровень 
вознаграждения и, конечно, уровень мотивации 
в работе персонала. а еще, еще и еще глубже – 
социальная ответственность руководителей и 
инвесторов перед туристами за качество соб-
ственного продукта, перед персоналом и обще-
ством. а еще, еще, еще и еще глубже – качество 
управления туристической отраслью на регио-
нальном и национальном уровне, забота регио-
нальной власти и всего государства о развитии 
туризма, о регулирующих его законах, нормати-
вах и обо всем остальном, что необходимо для 
развития этого непростого бизнеса. 

на фото 1 – гостиница ритц-карлтон (Ritz-
Carlton) в центре парижа. она построена це-
заром ритцом в 1898-м году, ее нынешняя ка-
тегория – «5 звезд», и по виду относится к так 
называемым «люксовым» гостиницам. в 1967-м 
году, а потом и в 1978-м я прошла мимо этой го-
стиницы и была весьма впечатлена. от самой 
огромной ее двери, прямо на улице расстелен 
красный ковер, на ковре – швейцар – осанка 
величественная, манеры первоклассные. это, 
конечно, только на поверхности. а в глубине – 
визитная карточка хозяина, его намерение раз-
вивать свой бизнес, стратегия менеджмента со-
ответствовать категории «люкс» во всем. 

на фото 2 – гостиница на острове бали в ин-
донезии. гостиница простая, нет красного ковра. 
но не подумайте, что она предназначена не для 
богатых туристов. напротив, остров бали – одна 
из самых любимых туристических дестинаций 
богатых людей. и гостиница, которая на снимке, 
раскрывает причину этой их привязанности. по-
смотрите, какая создается атмосфера, какой спо-

соб включения архитектуры в природную среду! 
какая гармония форм с тропической флорой и с 
ландшафтом. ведь правда?

кстати, самые последние исследования по-
казывают, что туристам совсем не нравятся го-
стиницы безликой внешности, со скучным ин-
терьером. поэтому архитекторы и дизайнеры 
мирового гиганта апекс Хотелс (Apex Hotels) 
проектируют строительство с акцентом на более 
«домашнюю атмосферу», на стремление к про-
стору и возможности общения с окружающей 
средой. 

на фото 3 комната одной из гостиниц апек-
са. размеры совсем не те, которые нам хорошо 
знакомы, ведь нам больше знакомы маленькие, 
узкие комнаты. стены выкрашены в насыщенной 
цветовой гамме, есть система для ароматиза-
ции воздуха, причем гости имеют возможность 
выбирать свой любимый аромат. окна комнат 
огромны, из чего возникает ощущение слияния 
с природой. а на интерьер ресторанов (фото 4) 
тоже можем полюбоваться, он ведь тоже, навер-
ное, не очень нам знаком? 

современные тенденции в гостиничном биз-
несе символизируют стремление компаний при-
держиваться принципов устойчивого развития 
туризма. апекс Хотелс – блестящий пример в 
этом отношении. водоснабжение и энергети-
ческие установки базируются на эко-принципе 
– они экономят воду и энергию. почти все в го-
стиницах апекса является продукцией местно-
го производства и таким образом гостиничный 
бизнес стимулирует местных производителей. 
рестораны апекса покупают только местные 
продукты.  овощи, фрукты, молочные, мясные, 
кондитерские, хлебные изделия – как и все 
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остальное, что необходимо – доставляются с 
местного рынка. 

несколько слов и о другой структуре ту-
ристской индустрии – ресторанах. обычно они 
входят в состав гостиничных предприятий, но 
многие функционируют самостоятельно. очень 
популярна и практика отдавать право на бизнес 
и бренд бизнеса арендатору на основе догово-
ра. договор добровольный, но заставляет нани-
мателя вести бизнес, согласовав его с принци-
пами производства и управления собственника. 
гигантская компания ресторанов макдональдс 
(McDonalds) работает на таком принципе. не бу-
дем обсуждать качество ее продуктов, но прин-
цип франчайзинга работает. 

независимо от того, к какому типу относится 
ресторан, все они, как и гостиницы – капиталоем-
кие. а еще требуют побольше персонала. потому 
что турист оценивает не только кулинарный про-
дукт, но и атмосферу ресторана, обслуживание, 
музыкальную или артистическую программу. для 
всего этого нужен персонал. не только повара и 
официанты, но и работники для обслуживания 
гостей. например, кроме знакомого всем метрдо-
теля (который в зале контролирует работу офи-
циантов), есть и работник, который принимает 
предварительные заказы и встречает гостей. есть 
еще и служащий, который только провожает го-
стей. есть и сомелье – эксперт, который рекомен-
дует подходящее вино к заказанным блюдам. есть 
и специалист по маркетингу, как и специалист по 
развитию всего ресторанного продукта. 

последний в списке очень важен для успеш-
ного бизнеса. дело в том, что есть более 17 раз-
личных типов ресторанов, их интерьер и кухня 
отличаются от остальных по своих признакам. 
в классическом ресторане, например, меню на-
следует классическую традицию французской 

или итальянской 
кухни. однако в ре-
сторане, где предла-
гают только болгар-
скую, индийскую или 
итальянскую кухню 
– меню и атмосфера 
должны соответство-
вать национальным 
пристрастиям, как на 
фото 5, где ощущает-
ся атмосфера типич-
ная итальянская. а 
как выглядит ресто-
ран «Chez Francois» 
(в переводе «у фран-
суа») в окрестностях 
вашингтона (сШа), 
увидите на фото 6. говорят, чтобы попасть туда, 
надо бронировать места на 2-3 месяца вперед.  

соблюдение принципов современного пи-
тания тоже важно. вот, например, диетическая 
кухня базируется на овощах, фруктах, рыбных 
продуктах, блюда готовятся, чтобы масла было 
поменьше. так называемая «белая кухня» основа-
на только на белых продуктах – молоко или из мо-
лока, белое мясо, белый хлеб и белые хлебные из-
делия, а «зеленая кухня» – только на продуктах на 
био-основе, без генной модификации. например, 
в ресторанах, где предлагают зеленую кухню, ку-
риное мясо должно быть только из «счастливых» 
куриц, т.е. куриц, которые были вскормлены есте-
ственным путем и которые жили при свободном 
содержании во дворе, а не в замкнутом простран-
стве. а самая новая тенденция в кулинарии – это 
«фьюжн». количество фанатов «фьюжна» быстро 
увеличивается, поэтому и усилия специалиста по 
развитию ресторанного продукта направлены 
на самые неожиданные сочетания в его составе, 
в чем и заключается идея «фьюжна». например, 
жареный в оливковом масле арбуз на второе, 
мясо с джемом из лука и много острого, соленые 
фисташки со сладким соусом на десерт. 

поскольку потребность в питании неизбеж-
на, то и рестораны в туристской индустрии столь 
же неизбежно присутствуют. как с гостиницами 
что-то на поверхности, а что-то и в глубине, так 
и с ресторанами. на поверхности – кулинарный 
продукт и удовольствие туриста от обслужива-
ния, атмосферы. а в глубине – забота о туристах, 
ответственность за их благополучие и здоро-
вье. а еще глубже – квалификация и мотивация 
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персонала. а еще, еще и еще глубже – социаль-
ная ответственность владельца бизнеса. а еще, 
еще, еще и еще глубже – качество управления 
туризмом на региональном и государственном 
уровне, законы, нормативы, регулирующие ра-
боту отрасли и остальное, что необходимо для 
развития ресторанного бизнеса. 

итак, гостиницы и рестораны самые непо-
средственные участники индустрии туризма, но 
не единственные. что еще? ответ дает теория ту-
ризма. есть такая полезная... 

их тиПология

согласно этой типологии участники турист-
ской индустрии удачно делятся на две группы: 
первичные и вторичные. в чем разница между 
ними и каков бизнес этих компаний? 

первичные созданы специально для обслу-
живания туризма. их бизнес связан с произ-
водством и продажей своего продукта: (1) про-
живания и питания – гостиницы и рестораны; (2) 
специализированного транспорта – лифты, по-
езда, самолеты и вертолеты для аттракционных 
поездок, экскурсий, автомашины на прокат; (3) 
сувениры, яхты, оборудование для ресторанов 
и гостиниц, реквизиты для спорта, одежда для 
отдыха и др.; (4) игральные казино, учреждения 
культуры, спортивные и конгрессные центры, 
яхт-клубы, медицинские центры; (5) страховки 
для туристов; (6) туроператоры, которые произ-
водят и продают туристские поездки, и тураген-
ты, которые занимаются продажей продуктов 
туроператоров уже конкретно туристам. 

вторичные компании – это те, что не созданы 
специально для обслуживания туристов, но они 
обслуживают в том числе и туристов наряду с 
местными жителями. их бизнес связан с произ-
водством и продажей услуг: (1) в общественном 
транспорте – авиалинии, аэропорты, речной, 
морской, автомобильный транспорт и такси; 
(2) в питании – рестораны, кафе, те, которые не 
предназначены только для туристов; (3) в мага-
зинах; (4) в сфере развлечений – зоопарки, ста-
дионы, бассейны, ботанические сады, городские 
и национальные парки. 

прочитав этот список, возможно, кто-то и 
скажет: «ну и что, все это известно. что же вы 
хотели нам сказать?». то, что хочу сказать, чита-
ется между строк, оно следующее: знать полный 
перечень участников туристской индустрии не-
обходимо для оперативного и стратегического 
управления туризмом в каждом городе, регио-
не, в каждой стране. 

есть у меня друзья, они давно живут в порту-
галии. их дети там родились, учились в местных 
школах, получили высшее образование в пор-
тугальских университетах. младшая дочь полу-
чила диплом по специальности «туризм» и уже 
2 года работает в муниципалитете города лисса-
бона, в отделе по туризму. ее должность весьма 
ответственна – она координатор всех городских 
событий, таких как фестивали, ярмарки, конгрес-
сы, которые всегда привлекают много туристов. 
конечно, девушка работает не одна, есть у нее 
коллеги, все они координируют обслуживание 
туристов во время все этих специальных меро-
приятий. а процесс обслуживания происходит 
не только в гостиницах и ресторанах, а во всех 
структурах туристской индустрии города лисса-
бона.

мои выводы лежат именно в этой плоскости.
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использование туристи-
ческих и рекреационных воз-
можностей нашей республи-
ки – одно из перспективных 
направлений ее развития. у 
нынешнего состава дагестан-
ского парламента появился 
и новый комитет по делам 
молодежи, спорта и туризма. 
нашему корреспонденту о 
своем видении развития этой 
отрасли народного хозяй-
ства рассказывает руководи-
тель комитета Марина Владимировна 
АбРАМКИнА. 

– с интересом знакомлюсь со статьями 
в журнале «дагестан» болгарского спе-
циалиста в области туризма татяны Хри-
стовой. это своего рода «мастер-класс» 
для тех, кто профессионально занят раз-
витием туристской индустрии в нашей 
республике. так же, как наш болгарский 
коллега, мы считаем, что следует 
ожидать воздействия этой отрас-
ли на ее экономику, культуру, со-
циальную жизнь. нам необходимо 
привыкать к такому понятию, как 
«туристская индустрия». и дело не 
столько в термине, сколько в его 
сущностном наполнении. конечно, 
в постсоветском дагестане сдела-
но не так много для развития этой 
отрасли, но взятое федеральными 
и региональными властями на-
правление вселяет уверенность, 
что эти проекты будут реализова-
ны. речь идет и о создании особых 
зон, где будут предоставляться 
инвесторам и региональные, и фе-
деральные налоговые льготы. это 
должно намного сократить сроки 
их реализации. а если добавить, 
что до 70 процентов вложенных 
инвестиций будут гарантировать-

ся государством, то есть 
основания оптимистично 
смотреть на эти планы.

в советские времена 
худо-бедно развивался 
внутренний туризм. се-
годня этого недостаточно. 
в 90-е годы прошлого сто-
летия деловой («челноч-
ный») туризм по сути спас 
нашу республику, измени-
лась психология людей, 
ощутивших себя более сво-

бодными, в результате наши прилавки 
заполнились необходимыми товарами, 
заработала так называемая «семейная 
экономика». мы сегодня стесняемся об 
этом говорить, но ведь надо признаться, 
что «челноки», пусть косвенно, но вос-
препятствовали социальному взрыву. а 
это уже политика. вот вам и подтвержде-
ние слов татяны Христовой относительно 

марина абрамкина:
«в туризме все Проблемы важны»
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того, что туризм влияет на многие сферы 
нашей жизни.

в постсоветское время произошел 
распад предприятий старого типа (экс-
курсионных бюро, бюро путешествий). 
появившиеся туроператоры и тураген-
ты придали новый импульс развитию 
отрасли, стала проводиться работа по 
повышению качества, доступности, кон-
курентоспособности туристских услуг на 
российском и международном рынках. 
туризм – особый вид потребления мате-
риальных благ, услуг, товаров, это отдель-
ная отрасль хозяйства, обеспечивающая 
туриста всем необходимым, а в некото-
рых странах он входит в число наиболее 
перспективных отраслей национальной 
экономики. она будет выгодной и для на-
шей республики. созданная инженерная 
инфраструктура на инвестиционных пло-
щадках в акушинском, дербентском, ка-
рабудахкентском и каякентском районах 
помогает решать и социально-бытовые 
проблемы местного населения.

природно-климатические условия 
республики позволяют развивать у нас 
летний отдых, морской пляжный (400 
км песчаного побережья), санаторно-
курортный, культурно-познавательный, 
этнографический, активные виды ту-
ризма. российскими и международны-
ми экспертами прогнозируется увели-

чение спроса на горнолыжный туризм 
в несколько раз, и 4 февраля этого года 
произошло долгожданное событие: пре-
зидент рд м. магомедов и председатель 
совета директоров оао «курорты север-
ного кавказа» а. билалов подписали со-
глашение о сотрудничестве в создании 
туристско-рекреационной особой эко-
номической зоны «матлас» в Хунзахском 
районе. проект предполагает строитель-
ство горнолыжной туристической базы. 
основная ее специализация: горные 
лыжи, сноубординг, оздоровительный 
отдых, развитие экстремальных видов 
спорта – скалолазания, дельтаплане-
ризма. предполагается эксплуатация 
объекта круглогодично, его активное 
использование и в весенне-летний пери-
од. предусматривается создание инфра-
структуры летнего отдыха на природе, 
строительство горных аттракционов, по-
сещение исторических мест и памятни-
ков. по предварительным подсчетам, на 
этих объектах в районе может быть за-
нято до 20 тысяч местных жителей. но, 
следуя предложению татяны Христовой, 
необходимо учитывать плюсы и минусы 
развития этой весьма специфической от-
расли.

что способствует и что препятствует 
превращению дагестана, скажем, в по-
добие Швейцарии? бизнесменов могут 
привлекать сравнительно недорогая 
рабочая сила, энерговооруженность, 
огромные земельные ресурсы, неплохая 
научно-образовательная база. однако, 
по мнению специалистов, процесс ин-
вестирования сдерживается нерешен-
ными как земельными вопросами, так 
и обязательного софинансирования со 
стороны российских, в первую очередь, 
местных инвесторов. сохраняются нега-
тивные стереотипы восприятия образа 
россии и северного кавказа в отдельных 
зарубежных сми. недостаточна реклама 
туристских возможностей нашей страны 
и дагестана, в частности, на зарубежных 
направлениях и на внутреннем рын-
ке. одним словом, государственным 
чиновникам, общественности, муни-
ципалитетам, следует искать наиболее 
эффективные механизмы реализации 
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Фото 1

информационной политики в этой 
сфере. Хотя есть и успехи: мне, на-
пример, очень нравится фильм, 
который демонстрируется по теле-
видению о дагестане, он сделан 
профессионально и с душой. 

несомненно, республика облада-
ет завидным потенциалом, который 
создает возможность для более тес-
ной интеграции кавказа в экономику 
страны и ее социально-культурную 
среду. подписание год назад струк-
турами региона соглашения о соз-
дании единого северо-кавказского 
сквозного туристского маршрута 
«дорогами северного кавказа», это-
го своеобразного кавказского «зо-
лотого кольца», поможет туристам 
ознакомиться с культурными памят-
никами и нашей республики, кото-
рых здесь более 6 тысяч, 173 из которых 
являются памятниками федерального 
значения. жемчужиной среди них явля-
ется «цитадель нарын-кала» в дербенте. 
все это будет способствовать улучшению 
имиджа и инвестиционной привлека-
тельности всего северо-кавказского фе-
дерального округа. 

и еще. для решения столь грандиоз-
ной задачи необходимы истинные под-
вижники этого дела, пропагандисты, 
энтузиасты. депутаты местного парла-
мента, представители агентства по ту-
ризму готовы помогать становлению и 
развитию таких общественных структур. 
знаю, что создан консультативный совет 
при агентстве по туризму рд, в состав ко-
торого вошли ученые, сотрудники заин-
тересованных министерств и ведомств, 
практические работники туризма. наш 
профильный комитет народного собра-
ния при подготовке программ, законо-
проектов также намерен проводить их 
общественную экспертизу. мы надеем-
ся на помощь общественников и в деле 
реализации контрольных полномочий 
парламента. будем налаживать деловые 
связи с существующими в республике 
общественными организациями, такими 
как ассоциация по защите прав и интере-
сов туристских предприятий, прав тури-
стов «солнечный дагестан», федерацией 

альпинизма рд, «дагестанский студенче-
ский спасательный корпус»… поскольку 
создается туристский кластер, то появ-
ляется поле действий и для других обще-
ственных объединений: транспортников, 
работников гостиничного и ресторанно-
го хозяйства, гидов-переводчиков и ряда 
других. 

солидарна с татяной Христовой в том, 
что необходима социальная ответствен-
ность руководителей хозяйственных 
структур и инвесторов перед туристами 
за качество туристского продукта. гости-
ницы и рестораны – это визитные кар-
точки региона. очень важна атмосфера 
в них, уровень обслуживания. для этого 
нужно обучать их персонал, повышать 
культуру сервиса. сегодня в республике, 
к примеру, плохо обстоит дело с соблюде-
нием принципов современного питания. 
ведь к нам будут приезжать гости с опре-
деленными запросами, в том числе, и по 
диетическому питанию. а что мы можем 
сегодня предложить, кроме традицион-
ных блюд? все это частные проблемы, но 
они очень важны, если мы хотим сделать 
более привлекательным для туристов 
наш регион…

Записал 
Эдуард ЭМИРОВ.

Фото
Аха ЮСуПОВА
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в п о с л е д н е е 
вре мя в кас-
пийске про-
изошло не-

сколько значимых 
со бы тий. это открытие 
энергетического кол-
леджа, начало строи-
тельства энергоэффек-
тивного жилого дома, 
открытие культурно-
оздоровительного цен-
тра «москва». мероприя-
тия посетили президент 
рд, высокие гости из мо-
сквы и регионов север-
ного кавказа. на цере-
монии закладки первого камня на месте 
строительства «умного» дома президент 
ингушетии Юнус-бек евкуров назвал 
мэра каспийска джамалудина омарова 
«лучшим мэром на всем северном кавка-
зе» и добавил, что за примером того, как 
надо работать, он направлял в каспийск 
глав администраций некоторых городов 
ингушетии. работа, действительно, про-
ведена большая, и она продолжается. 
сегодня интервью журналу дает мэр ка-
спийска джамалудин омаров.

– Джамалудин Омарович, расскажи-
те о последних событиях в городе по-
подробнее…

– «энергетический колледж» создан 
при поддержке правительства рд и оао 
«федеральная сетевая компания еди-
ной энергетической системы» на базе 
бывшего профтехучилища в рамках 
развития системы среднего профессио-
нального образования для обеспечения 
потребностей энергетики в квалифици-
рованных специалистах. пока колледж 
предусматривает возможность обучения 
150 учащихся с перспективой кратного 

увеличения их числа. 
был заложен и первый 
камень в строительство 
первого на северном 
кавказе 4-этажного мно-
гоквартирного энерго-
эффективного жилого 
дома. инициаторами 
проекта выступили пра-
вительство рд, фонд 
содействия реформи-
рованию жкХ и адми-
нистрация каспийска. 
этот дом пока уникален, 
при его эксплуатации 
будут использоваться 
автономные источни-

ки теплоснабжения, электроснабжения, 
солнечные коллекторы, специальные на-
сосы, которые будут добывать тепло из 
недр земли. ну а назначение современ-
ного культурно-оздоровительного цен-
тра «москва» говорит само за себя. 

– насколько активно реализуется в го-
роде программа по переселению граж-
дан из аварийного и ветхого жилья?

– к реализации этой федеральной це-
левой программы мы приступили пер-
выми в республике. 10 лет назад жильцы 
двухэтажных бараков были переселены 
в благоустроенные квартиры. в то вре-
мя нам в этой работе помог председа-
тель правительства республики Хизри 
Шихсаидов. на начало 2010 года было 
выделено гражданам по этой програм-
ме 460 квартир. в прошлом году еще 137 
семей взамен ветхого жилья получили 
благоустроенные квартиры. в нынешнем 
году предполагается переселение жиль-
цов общежития по улице мира. в общей 
сложности будут выделены 153 кварти-
ры, часть из них – в энергоэффективном 
доме, остальные будут приобретены на 

мэр ДжамалуДин омаров:
не сПустя рукава
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рынке первичного жилья. фи-
нансирует программу фонд 
реформирования жкХ, софи-
нансирование предусмотрено 
из республиканского и город-
ского бюджетов. мы и сегодня 
на первом месте по качеству 
реализации этой программы.

– В стране заговорили об 
актуальной для России про-
блеме дошкольных учрежде-
ний, делается ли что-то в Ка-
спийске?

– в постперестроечные годы 
помещения многих детских 
садов передавали коммерче-
ским или иным структурам. 
часть корпусов отдельных до-
школьных учреждений и в нашем городе 
была отдана различным организациям. 
частично проблему мы решили за счет 
возврата этих помещений детским са-
дам. таким образом мы обеспечили в них 
в прошлом году около 700 дополнитель-
ных мест. в этом году тоже освобождаем 
корпуса, и город получит еще 200-250 
мест. по мере возможностей проблему 
с детскими садами мы решаем, в долго-
срочной перспективе планируется и 
строительство нового детсада в 6-м и 7-м 
микрорайонах города. 

– Поделитесь: с какими вопросами 
чаще всего к вам обращаются люди?

– чаще по жилищным вопросам. мно-
го еще людей у нас стоит в очереди на по-
лучение жилья. но сегодня социальное 
жилье в стране не строится, нет средств. 
государство не выделяет квартиры, как 
в советские времена, у рыночной эконо-
мики другие правила. по существующе-
му законодательству земельный участок 
можно купить на аукционе, раздача зем-
ли прекращена. буквально каждому при-
ходится говорить об этом, многие просто 
не знают законов, хотя через сми мы 
постоянно информируем о проводимых 
аукционах и т.п. но это наша работа. мно-
го обращений по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства. 

– Кстати, как вы относитесь к системе 
ТСЖ и управляющих компаний?

– плохо. объясню почему. сама идея 

реформирования жкХ, наверное, не-
плохая, у собственников жилья есть воз-
можность доверить обслуживание дома, 
кому они посчитают нужным. а если он 
не оправдал доверие, то назначить дру-
гого. но на деле, как это у нас нередко 
бывает, идея показала свою несостоя-
тельность. к руководству многих тсж и 
ук пришли некомпетентные люди, у них 
нет опыта работы, нет квалифицирован-
ных специалистов. с реформированием 
системы в разы увеличилось количество 
жалоб со стороны населения. на прием 
граждан мы обязательно приглашаем в 
администрацию руководителей тсж и 
ук, чтобы на соответствующую жалобу 
был дан точный ответ. по поводу рефор-
мирования жкХ не так давно дмитрий 
медведев подчеркнул, что она нужда-
ется в корректировке. на федеральном 
уровне есть понимание, что реформа не 
оправдала себя.

– что делается в городе для развития 
малого и среднего бизнеса?

– поддержка предпринимательства 
– одно из направлений деятельности на-
шей администрации. стараемся делать 
все, чтобы бизнес развивался, ведь по-
мимо появления рабочих мест, это еще и 
налоговые поступления. в прошлом году 
мы даже выделили на эти цели миллион 
рублей. в городе функционирует центр 
по поддержке предпринимательства, с 
которым мы тесно сотрудничаем. разви-
тие бизнеса предполагает строительство 
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объектов. для нас принципиально важ-
но, чтобы при этом сохранялся архитек-
турный облик города, – это обязательно 
учитывается.

– Привлекаете ли вы к решению про-
блем инвесторов?

– да. один бюджет не позволяет ре-
шать все вопросы. без этого, к примеру, 
не было бы сегодня прекрасного парка 
на набережной. горожане помнят, что 
происходило, когда вода вымывала парк 
вместе с прекрасными деревьями, – си-
туация была катастрофической. решение 
этой проблемы требовало огромных вло-
жений, за помощью я обратился к бизнес-
менам, руководителям предприятий. на 
мое обращение откликнулся генераль-
ный директор оао «русгидро» тимур 
гамзатов. была достигнута договорен-
ность, что в городе будет построен офис 
компании, а «русгидро», в свою очередь, 
проведет берегоукрепительные работы 
и работы по восстановлению парковой 
зоны. каких только разговоров не было, 
когда работа была начата, вплоть до того, 
что «омаров продал парк» и прочее. а я 
уверен был, что прав. ну вот вам и вос-
становленный парк без единой копейки 
из бюджета. 14 тысяч квадратных метров 
тротуарной плитки в парке, 1200 кв ме-
тров на территории городской гимназии, 
это и многое другое сделано на средства 
инвесторов, ни рубля из городского бюд-
жета не потрачено. на месте развалив-
шегося практически бывшего кинотеатра 
сегодня суперсовременный культурно-
оздоровительный центр «москва». это 
тоже инвестиции в 450 млн рублей, у 
городского бюджета таких денег нет. я 
думаю, горожане, особенно молодежь, 
довольны, им теперь не надо ездить в 
махачкалу, – прекрасный современный 
кинотеатр к их услугам. кроме того, соз-
дано 280 новых рабочих мест. этот же ин-
вестор планирует построить в каспийске 
и спортивный интернат для детей из ма-
лоимущих семей, половина которых бу-
дет набираться из числа каспийчан, дру-
гая – из городов и районов республики, 
будут культивироваться различные виды 
спорта. это уже пример социальной от-
ветственности бизнеса. я благодарен ин-

весторам, они вкладывают средства на 
благо города.

– Ваши ближайшие планы?
– планируем завершить работу по 

строительству еще одной котельной. 
много лет город отапливался тэц, ка-
чество теплоснабжения нас не устраи-
вало. пришлось отказаться от ее услуг и 
построить несколько котельных, чтобы 
обеспечить город теплом. вопрос, кото-
рый сегодня беспокоит, – это водоснаб-
жение. на верхние этажи многоэтажек 
вода поступает по часам. эта проблема 
возникла не сегодня, тем не менее, ее 
надо решать. моя мечта снять эту про-
блему, что непросто, но возможно. пре-
жде всего, надо экономно расходовать 
воду, установить счетчики. беспокоит и 
качество подаваемой в город воды. мы 
утвердили программу «чистая вода», 
средства на ее реализацию выделены из 
городского бюджета. озеро, из которого 
подается вода в город, заилилось, стоит 
задача очистить его. уже установлен зем-
снаряд, озеро постепенно очищается, из-
влечено уже 300 тысяч кубов ила, всего 
же необходимо около миллиона кубов. 
уже сегодня качество воды заметно улуч-
шилось.

– А быть мэром тяжелая работа?
– очень. все, что происходит в городе, 

пропускаешь через себя, несешь ответ-
ственность за город, за каждого жите-
ля. это огромное доверие, которое надо 
оправдать. по натуре я человек неравно-
душный, не могу делать вид, что ничего не 
происходит, когда существует проблема, 
думаю над тем, как ее решить. половин-
чатость в работе категорически не прием-
лю, не терплю такого отношения к работе 
и со стороны своих подчиненных. все мы 
служим народу, может, это высокопарно 
звучит, но это так. и я никому из руково-
дителей городских служб не позволяю ра-
ботать спустя рукава, это государственная 
служба, а не частная «лавочка», где ты во-
лен делать, что пожелаешь. это понима-
ние должно быть у каждого из нас. 

беседовала 
Зарипат ТАгИРОВА,

фото Муртуза МуРТАЗАЛИеВА

 наш город 
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летом этого года в негосударствен-
ном образовательном учрежде-
нии среднего профессионально-
го образования, медицинском 

училище в каспийске произошло знамена-
тельное событие – первому выпуску стома-
тологического отделения вручили дипломы. 
31 новоиспеченный специалист получил до-
кумент, дающий право на врачевание, из рук 
главного стоматолога республики, председа-
теля совета учредителей медицинского учи-
лища ахмеда абдурахманова. первыми были 
те, кто удостоился дипломов с отличием. 

– экспертное заключение минздрава рд 
и лицензию минобрнауки рд мы получили 
давно, а государственную аккредитацию – 
два месяца назад. и уже накануне первого 
выпуска мы получили право вручать дипло-
мы государственного образца и с гербовой 
печатью, – делится своей радостью директор 
училища абдурахман абдурахманов. 

от имени родителей коллектив препода-
вателей поблагодарил кизлярец раджаб ма-
гомедов: их дети получили полноценные зна-
ния. многое значит и востребованность таких 
специалистов. на большую часть выпускни-
ков в училище поступили запросы-вызовы на 
работу в стоматологические учреждения, где 
они проходили преддипломную практику. 

на всех четырех (стоматологическом, 
ортопедостоматологическом, двух медсе-
стринских) отделениях студенты ответствен-
но относились к учебе, за которую родители 
ежегодно платили по 50 тысяч рублей. жаж-
ду знаний молодых утоляют 25 преподава-
телей, более половины из которых доктора 
и кандидаты наук. налицо обоюдная мате-
риальная заинтересованность. первые не 
хотят зря тратить родительские деньги и ста-
рательно учатся, вторые не хотят уменьшать 
доходы училища и столь же старательно учат. 
программы обучения, полученные от все-
российского учебно-научно-методического 
центра по непрерывному медицинскому 
и фармацевтическому образованию мин-

здравсоцразвития рф, в училище реализуют-
ся полностью.

практическому применению знаний 
студенты учатся в базовых медицинских 
учреждениях – железнодорожной больнице 
и республиканской стоматологической по-
ликлинике. да и в других лечебных учреж-
дениях не отказываются от практикантов 
этого медучилища. еще и потому, что те де-
монстрируют высокий уровень знаний и вы-
сокую ответственность. в текущем году при-
ем объявлен на ортопедостоматологическое 
и медсестринское отделения. а в будущем, 
возможно, будут открыты еще и фармацев-
тическое и лабораторное отделения. 

куплен земельный участок, построен учеб-
ный корпус, которому могут позавидовать во 
многих других учебных заведениях. оборудо-
вание самое современное, трудно предполо-
жить, что оно куплено еще три года назад. вся 
мебель в помещениях, где ежедневно учат-
ся и отдыхают 135 студентов и три десятка 
взрослых, выглядит как с иголочки. это гово-
рит, в частности, и о нормальном морально-
психологическом, взаимоуважительном кли-
мате в коллективе. одним словом, в семью 
медицинских училищ дагестана уверенно во-
шло это медицинское училище в каспийске. 

фото автора

джамал муХтаров

новое меДучилище

 наш город 
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с чего начать свои впечатле-
ния? с истории? с того, что 
в 1931 году руководством 
страны рассматривался во-

прос о строительстве крупного завода 
по выпуску торпед. молотов предлагал 
построить его вблизи города сумгаита 
в азербайджане, а серго орджоникидзе 
считал, что лучше его строить на берегу 
моря возле махачкалы. было поддержа-
но мнение орджоникидзе и началось… 
но это было давно и не с нами. будет ли 
интересно читать, как люди из разных 
уголков страны осваивали безжизнен-
ную степь, как рождались здесь дома и 
цеха завода?

тогда, может, начать с людей, которые 
прославили каспийск и которых город 
прославил? рассказать о почетных граж-
данах – ведь это звание нужно заслужить 
делами, оно по наследству не передает-
ся. всплывают имена героев советского 
союза владимира ивановича алферо-

ва, директора завода в 1937-1942 годах, 
контр-адмирала георгия даниловича 
ильяшенко, якова магомедалиевича су-
лейманова, федора григорьевича сели-
вантьева, героя социалистического труда 
евгения ивановича мясоедова. горожане 
увековечили их имена в названиях улиц. 
каспийчане почитают своими лауреата 

ленинской премии, ученого-ядерщика 
амира амаева, олимпийского чемпио-
на владимира Юмина и многих других 
прославленных людей. 

а может, начать с тех, кто сегодня 
пишет историю каспийска? смело 
можно сказать, что в историю города 
войдут имена махача бижамова, ма-
гомеда Халилова, гаджи Шайдаева, 
Халида Халидова, руслана гаджибе-
кова, мусы абачараева, – людей, ко-
торые оставили заметный след в его 
истории. но это получится галерея 
портретов министров, инженеров, 
людей разных профессий… лучше 
вернуться к заводу, как говорят сей-
час – к градообразующему предприя-
тию, к «дагдизелю». ведь этому заво-
ду город обязан своим рождением. но 
ведь возник потом и завод точной ме-
ханики и камнеобрабатывающий за-

касПийск – столько красок…

гази гасайниев, 
сабира исрапилова,
фото муртуза муртазалиева

 наш город 



27

вод тоже. и появился 
автоцентр «каспий-
лада». впрочем…

несколько ме-
сяцев назад в ка-
спийске был открыт 
центр по оказанию 
го с уд а р с т в е н н ы х 
услуг. он тем приме-
чателен, что такого 
нет ни в одной ре-
спублике северного 
кавказа, да и по всей 
необъятной стране 
их единицы. каспий-
чанин, придя сюда, в 
«одном окне» может 
решить многие, если 
не все свои пробле-
мы – оформить зе-
мельный участок, 
получить на него ка-
дастровый номер, свидетельство о пра-
ве собственности, получить субсидию, 
оформить наследство…

можно начать и с того, как глава горо-
да джамалудин омаров каждый свой ра-
бочий день начинает с его объезда. они, 
эти объезды, радуют градоначальника. 
практически не осталось незаасфальти-
рованной улицы, многие тротуары и пло-
щади вымощены плиткой. с ранней вес-
ны до поздней осени глаз радует обилие 
цветов, ухоженные клумбы. а ведь есть 
еще и скрытые от непрофессионального 
глаза исправно действующие водопро-
вод, канализация, электрические, газо-
вые и тепловые сети. 

заметным штрихом в портрете горо-
да может послужить и то, как в каспий-
ске решили проблему берегозащиты. в 
одно время она стала очень серьезной 
– море наступало. оно поглотило часть 
парка, могло и до многоэтажек добрать-
ся. как противостоять стихии, если на 
такую работу в бюджете нет средств? вся 
надежда – на инвестора. он нашелся в 
то время в лице директора оао «дагэ-
нерго» гамзата гамзатова – ныне почет-
ного каспийчанина. его единственным 
условием было выделить в конце парка 
участок для строительства. и обещал 

на первом этаже новостройки устроить 
картинную галерею. сейчас никто не со-
мневается, что здание является архитек-
турным украшением города. инвестор 
в долгу не остался, потратил на берего-
защитные работы более 150 миллионов 
рублей – отвоевали у моря потерянную 
было территорию.

администрацию это убедило, что ин-
весторам нужно создавать условия, по-
могать им всячески. и они потянулись в 
каспийск. сейчас здесь строятся десят-
ки многоэтажных домов. несмотря на 
кризис, в течение пяти лет намечено за-
вершить строительство четырех новых 
микрорайонов, где будут жить около 
45 тысяч человек. это ведь больше, чем 
даже население некоторых небольших 
дагестанских городов.

а есть в каспийске нерешенные про-
блемы? что за вопрос – конечно, как и 
везде. да что их искать – вот они, перед 
глазами. город стремительно развивает-
ся, а инфраструктура не поспевает. нет в 
районах новостроек линий канализаций, 
дорог, школ. рост населения создает на-
пряженность с рабочими местами – хо-
рошо, что близость махачкалы решает 
часть этой проблемы. но это – отдельный 
разговор…
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*   *   *

каспийск – добрый город. 
сюда приезжаешь и сразу 
окунаешься в... тишину и спо-
койствие широких дворов, 
зелень палисадников, каких 
нет на глинистых почвах, на 
жарких ветрах. здесь во дво-
рах не строят гаражей и забо-
ров. здесь каждый вечер ви-
дишь бабушек на скамейках и 
ватаги неспокойной детворы, 
занятой своими ребячьими 
играми. здесь все заинтере-
сованы и приветливы, никто 
никуда не торопится, от всего 
здесь веет спокойствием и умиротворен-
ностью.

и здесь много зелени. сосновыми 
шишками усыпаны парки. и всюду цве-
ты, цветы, цветы, которые никто не рвет 
и не топчет. а над ними парят бабочки, 
похожие на те же цветы, только вспорх-
нувшие в воздух. а по вечерам «на углу» 
сидит бабушка-дачница. у нее на газетке 
разложены яблоки, абрикосы, в стака-
не вишня и несколько помидоров с соб-
ственной грядки. рядом в пакетике связ-
ка зелени. я покупаю у нее что-нибудь, 
идя с работы, и она благодарно смотрит 
мне вслед...

нигде, кажется, больше нет такого го-
рода. мне кажется, что мы живем в сказ-
ке – вечной и доброй.

*   *   *

а иногда мне кажется, что мой кас-
пийск – это ветеран, когда-то много сде-
лавший для обороны страны, а теперь 
чуть уставший и отдыхающий с сознани-
ем выполненной миссии. ведь наш город 
– легенда и гордость индустриализации. 
в начале 30-х годов вся страна преврати-
лась в стройку. дагестан тоже не был ис-
ключением. в те дни будущий каспийск 
создавался на пустоши, среди непрохо-
димых топей и болот.

рассказывают, что геологи, выехавшие 
из махачкалы осматривать место буду-
щего завода и города, преодолевали рас-
стояние в 15 км за целых восемь часов!.. 
а все потому, что здесь вообще не было 
дорог, а вся местность представляла со-
бой топь, покрытую густыми зарослями 
камыша. первопроходцы ехали на под-
воде и мечтали, что здесь будет город-
сад. камыш потом был сожжен, подзем-
ные воды отведены. весной 1937 года 
строительство завода «дагдизель», одно-
го из самых тогда современных пред-
приятий, было завершено. а еще через 
четыре года в поселке «двигательстрой» 
(будущем каспийске) жило уже более 22 
тысяч человек, в основном рабочих заво-
да, специалистов и членов их семей.

в годы войны завод выпускал оборон-
ную продукцию для фронта – от торпед 
до автоматов ппШ. из поселка «двига-
тельстрой» почти не призывали, – спе-
циалисты были здесь очень необходимы. 
но все же из числа его жителей более 
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1600 человек ушли на фронт – в основ-
ном добровольцами. не вернулись с во-
йны почти 80 процентов ушедших. двое 
из воинов-каспийчан были удостоены 
звания герой советского союза.

и после войны завод продолжал ра-
ботать на оборону. здесь отливалось 
«стальное жало» страны: «не тронь, це-
лее будешь!». одновременно город обу-
страивался, становясь все красивее и на-
ряднее.

*   *   *

и вот сегодня при въезде в каспийск 
обретаешь ощущение свободы, отре-
шенности от пыльного, шумного, надо-
едливого мегаполиса. ты окунаешься в 
свежесть и прохладу города, располо-
женного у самой кромки морского бере-
га. здесь даже дышится легче!

я с удовольствием – как только пред-
ставляется возможность – выхожу с 
детьми погулять. малыши подбирают 
сосновые шишки, которые складывают 
в коляску, надеясь унести это бесценное 
богатство домой. а их столько в парке, 
что я незаметно ссыпаю дары природы 
где-нибудь под елочкой и мы едем даль-
ше по дорожкам парка, уложенным ров-
ными рядами плитки. я совсем не боюсь, 
что дети подберут что-нибудь с земли – 
здесь практически нет на улицах мусора. 
не знаю уж, в чем секрет – то ли не сорят, 
то ли хорошо убирают. а может, и то и 
другое.

всюду виден глаз заботливого, рас-
торопного хозяина. и ничего шикарного, 

беспредельствующего, отталкивающего 
наглой бесцеремонностью и невоспи-
танностью. нет всяких пристроек, свиде-
тельств откровенного хамства, нет гря-
зи и мусорных свалок. зато на главных 
улицах сохранились такие милые, ста-
ренькие и аккуратные, оставшиеся нам с 
прежних времен «кафэшки», где детьми 
пили освежающий напиток из граненых 
стаканов.

***

здесь много молодежи. замечатель-
ная боксерская школа. здесь куется 
олимпийская слава дагестана. летом на-
селение города словно удваивается – по 
улицам прогуливаются отдыхающие, до-
черна загорелые, они лежат на песке у 
кромки моря с утра до вечера. гулять по 

широким проспектам главных улиц 
одно удовольствие – машин немного, 
совсем нет шума ревущих авто и му-
зыки из автомагнитол. а за пределами 
центральных улиц город кипит, стро-
ится, прирастает частным сектором. 
а кварталы многоэтажек растут по на-
правлению к махачкале и вокруг во-
енного городка.

да, у каспийска есть не только слав-
ное прошлое, но и замечательное, 
счастливое будущее. я люблю этот го-
род. приезжайте к нам в любое время 
года, и вы тоже его полюбите…

 наш город 



 Осень. По дороге в Кумух
Фото  К.  чутуева

В канун Дня Единства народов Дагестана 
в честь победы объединенных сил горцев 

над войском Надир-шаха в Лакском районе 
близ райцентра Кумух был открыт 

величественный памятник
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международному фестивалю рус-
ских театров республик север ного 
кавказа и стран черноморско-
каспийского региона, проходя-

щему в столице дагестана, везет на символы. 
впервые он состоялся в 2007 году, объявленном 
годом русского языка. именно русский язык (а 
шире – любовь к русской культуре и искусству 
вообще) объединил представителей разных на-
родов закавказья, северного кавказа, а также 
других регионов многонациональной россии, 
театральные коллективы которых приехали 
на фестиваль. всего их было шесть (не считая 

дагестанского государственного русского дра-
матического театра), они впервые оказались в 
махачкале и очень переживали, поймут ли их да-
гестанские зрители, нужно ли им это. 

а оно нам было просто необходимо – как воз-
дух, как солнечный свет, как чистая вода – услы-
шать, увидеть, участвовать. потому что очень 
много лет мы жили как в блокаде, в изоляции, 
в стороне от больших культурных событий, от 
громких премьер. а тут вдруг так много всего и 
сразу – спектаклей, впечатлений, обсуждений (на 
фестиваль приехали также ведущие театральные 
критики страны) – что к финишу этого театраль-
ного марафона утомились даже самые заядлые 
из театралов и самые стойкие из журналистов. 
но все уже с нетерпением ждали следующего 
фестиваля, ждали с замиранием сердца – вдруг 
гости испугаются и не приедут, вдруг эту статью 
расходов не заложат в бюджет – республика-то 
дотационная, проблем много, да и в целом об-
становка такая… вроде не очень… 

но осенью 2009 махачкала вновь стала теа-
тральной столицей региона. вновь были пол-
ные залы, аплодисменты, встречи. коллективы, 
знакомые по первому фестивалю, зрители при-
ветствовали особенно тепло, как старых друзей. 
появились и гости из дальнего зарубежья (теат-
ры из франции и германии), стали проводиться 
мастер-классы (для студентов, и не только), в 

влада бесараб
фото руслана алибековаосенний марафон – 

театральный…

 КУльтУра 
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программу включили сразу несколько мо-
носпектаклей, в том числе и на иностран-
ном языке.

а в сентябре этого года на III междуна-
родный фестиваль русских театров свои 
лучшие постановки привезли аж 16 коллек-
тивов из 12 российских регионов, а также 
казахстана, израиля и германии. фестиваль 
открылся 15 сентября – в день единства на-
родов дагестана, который в этом году впер-
вые отмечался в республике. 

участники театрального форума вместе 
с коллегами из дагестанских националь-
ных театров (их в республике 11) прошли 
по центральному проспекту дагестанской 
столицы. на открытой площадке перед 
зданием дагестанского государственно-
го русского театра состоялся концерт. со-
бравшихся тепло приветствовал глава 
республики дагестан магомедсалам ма-
гомедов. а собственно фестивальную програм-
му открыл по сложившейся традиции театр из 
столицы нашей родины – в 2007 году это был 
государственный академический малый театр 
россии, в 2009 – московский драматический те-
атр «модерн», а в нынешнем – московский дра-
матический театр им. гоголя.

давали комедию брандона томаса «тетка чар-
лея» в постановке художественного руководите-
ля театра, народного артиста россии сергея яши-
на. причем сыграть ее, впервые в фестивальной 
практике, должны были дважды – в день откры-
тия фестиваля и на следующий – и было некото-
рое опасение, что на второй день зрителей будет 
немного. однако слух о том, что «москвичи при-

везли классный спектакль» за ночь облетел ма-
хачкалу и на следующий вечер зал был полон, а 
за «лишними» билетами шла настоящая охота. 
по окончании представления артистов долго не 
отпускали со сцены. 

главный режиссер дагестанского русского те-
атра скандарбек тулпаров (именно ему четыре 
года назад пришла идея проводить в махачка-
ле такой фестиваль, именно он ищет по стране и 
миру коллективы и спектакли, которые впишут-
ся в его формат, а, найдя, – уговаривает приехать, 
убеждает, что в дагестане не так ужасно, как ка-
жется порой, если судить по теленовостям, что те-
атр у нас понимают и любят) отмечает, что одной 
из главных задач проведения фестиваля было 
воспитать зрителя – привлечь в театр молодых 
людей, научить их понимать и принимать насто-
ящее искусство. и сейчас, на третьем фестивале, 
можно констатировать, что задача эта успешно 
решена. дагестанский зритель вырос. он стал об-
разованнее, тоньше, но при этом остался добро-
желательным и непосредственным.

«здесь очень хороший зритель, нет того, что 
цветет пышным цветом в питере, москве: нет 
снобизма. зритель просто смотрит, он приходит 
и хочет видеть хорошее», – говорит Михаил МО-
РОЗОВ (на фото слева) – заслуженный артист 
россии, актер государственного академическо-
го большого театра им. г.а. товстоногова, санкт-
петербург. в махачкале он во второй раз и сно-
ва с моноспектаклем: в 2009 его «Хаджи-мурат» 
произвел такой фурор, что о нем говорят до сих 
пор, отмечая, что не ожидали от недагестанца 
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столь точного и тактичного 
понимания темы, близкой 
каждому жителю респу-
блики. для нынешнего вы-
ступления морозов снова 
выбрал классику и снова на 
острую, «кавказскую», тему 
– «путешествие в арзрум» 
пушкина – и повторил свой 
успех. Хрестоматийный, а 
потому несколько затертый, 
утративший свою целост-
ность от частого цитиро-
вания (одно «мы ленивы и 
нелюбопытны» повторяется 
так часто, что успело надо-
есть) пушкинский текст в 
его исполнении и в сочета-
нии с музыкой владимира 
горбенко звучал не просто 
современно, он был своев-
ременен. 

михаил морозов также 
провел мастер-класс по сце-
нической речи для студентов актерского отде-
ления даггосуниверситета и молодых артистов 
дагестанских театров. вручая артисту статуэтку-
символ фестиваля и диплом, представитель орг-
комитета фестиваля шутя бросил, что морозова 
уже можно считать народным артистом дагеста-
на – так полюбился он 
нашим зрителям. зрите-
ли эту идею горячо под-
держали. в самом деле 
– почему бы и нет? если 
коренной петербуржец 
так тонко и точно понял 
всю трагичность судьбы 
мятежного наиба и, бо-
лее того, сумел донести 
это понимание до совре-
менных соплеменников 
Хаджи-мурата. если он 
без грима, красочных 
костюмов и декораций, 
одним своим актерским 
талантом, паузами, ин-
тонацией и бог весть ка-
кими еще тонкими ин-
струментами – чуть не 
взмахом ресниц – уме-
ло расставляя акценты, 

превращает 200 лет назад 
написанные путевые за-
метки в зеркало, в котором 
мы, жители современного 
кавказа, узнаем себя и сво-
их соседей, смеемся над со-
бой, не уставая поражаться 
пушкинской проницатель-
ности, то разве не заслужил 
он права называться нашим 
народным артистом?

всего же в фестивальной 
программе на этот раз было 
шесть моноспектаклей. ан-
дре мошай (театр «русская 
сцена», берлин) блестяще 
воплотил на сцене стра-
ницы культового романа 
Юкио мисимы «исповедь 
маски». а между тем, как 
заметили уже по оконча-
нии спектакля коллеги ан-
дре, он впервые играл на 
русском языке! 

анна власова (театр твери «мешулаш», изра-
иль), напротив, не произнесла ни слова за все вре-
мя нахождения на сцене. ее моноспектакль «и бог 
создал женщину» – пантомима, точнее, синтез пан-
томимы, видео-арта, модерн-балета, театра кукол 
и театра теней. все взаимодействовало, перетека-

ло из одного в другое, 
сливалось с музыкой 
или, напротив, резко 
контрастировало, как 
нельзя лучше демон-
стрируя всю противо-
речивость женской 
души, силу и слабость 
женщины.

республиканский 
театр русской драмы 
и комедии из элисты 
махачкалинским зри-
телям запомнился и 
полюбился с первого 
фестиваля. они неиз-
менно привозят клас-
сику (пушкин, гоголь, 
а теперь и лопе де 
вега), и всегда она у 
них какая-то словно 
впервые прочитанная 
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– свежая, актуальная. вот и сейчас мы увидели, 
как отметила член жюри фестиваля, театровед 
гулизар султанова, «удивительно красочный, 
красивый, выстроенный спектакль». критик так-
же заметила, что хотя театр является драматиче-
ским, все артисты необыкновенно музыкальны и 
пластичны. александр иняхин (журнал «страст-
ной бульвар», москва) с коллегой полностью со-
гласился, подчеркнув также, что у режиссера вла-
димира бородина природное чувство жанра и 
данный спектакль это еще раз доказал. что каса-
ется сценографии (павел корниенко) и костюмов 
(ольга бородина), то здесь все так продумано до 
мельчайших деталей, до кантиков-бантиков-
тесемочек, так органично сочетается, так четко 
работает, двигается, живет, что с первой и до по-
следней минуты веришь – это испания, все герои 
и правда тут живут. очень бы хотелось увидеть 
театр из калмыкии на гастролях в дагестане. по 
словам организаторов фестиваля и руководства 
театра переговоры на эту тему сейчас ведутся. 

дагестанский русский театр на правах хозя-
ев представил на фестивале сразу две премье-
ры (обе – в постановке тулпарова): комедию 
островского «без вины виноватые» и первый за 
более чем 80-летнюю историю театра моноспек-
такль – гоголевские «записки сумасшедшего» в 
исполнении народного артиста дагестана има-
ма акаутдинова. 

однако ни моноспектакли, ни добротно сде-
ланные комедии, которых в программе было как 
всегда много, ни вольная интерпретация «масте-
ра и маргариты» русского театра из казахстана, 
прошедшая с аншлагом, не стали главным собы-
тием третьего фестиваля. больше всего зрителей 
потрясла дипломная работа выпускников курса 

александра вилькина театрального институ-
та имени щукина – драма «мамочки». автор, 
уральский драматург владимир зуев, также 
приехал в махачкалу. после спектакля, когда 
слезы высохли (а рыдали не только впечат-
лительные барышни с актерского отделения, 
но и суровые горцы), а дар речи вернулся, 
зрители забросали его вопросами: «вы бы-
вали на войне? вы имели в виду события на 
кавказе? ваша мама эту пьесу читала?»… 
автор старался быть спокойным и отвечал 
честно. да, на войне бывал и не раз. да, с ма-
терями, ищущими своих сыновей, или то, что 
от них осталось, встречался – у всех героинь 
есть реальные прототипы. нет, ни в коем слу-
чае не пытался спекулировать на «горячей» 
кавказской теме, поэтому время и место дей-

ствия предельно условны – война, и все. какая 
– не важно. потому что все войны во все времена 
– это страшно, и горе всех матерей одинаково. да 
и войны как таковой в пьесе нет, нет крови, нет 
оружия, если кто и гибнет, то, как в греческой тра-
гедии, за сценой. и от этого происходящее еще 
страшнее, еще безысходнее. 

драму сыграли не только в махачкале, но и 
в Хасавюрте. городе, который войну видел не 
только по телевизору. перед поездкой артисты 
не скрывали волнения – страшно было ехать, а 
вернувшись, также не скрывали радости. от того, 
как встречали, как принимали, каким теплым 
был битком набитый зал, как искренне зрители 
благодарили за подаренную возможность по-
чувствовать себя не жителями прифронтовой 
полосы, а… зрителями. 
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замечательному даге-
станскому музыканту, 
профессору, прорек-
тору по международ-

ному сотрудничеству российской 
академии музыки имени гнеси-
ных заслуженному деятелю ис-
кусств российской федерации те-
мирлану заидовичу джандарову 
исполнилось 70 лет. самое время 
взглянуть на проделанный им 
путь, оценить творческие итоги.

рассказ о начале его жизни в 
искусстве выглядит, как сказка, 
в которой один удивительный 
случай следует за другим. му-
зыкальные способности у него 
проявились рано. в махачкалинском доме пио-
неров и школьников, куда его привели на прослу-
шивание, в то время создавался детский оркестр 
народных инструментов. руководитель орке-
стра темирхан фаталиевич джафаров дал ему в 
руки домру, не потому что так хотел маленький 
тимур, а просто потому, что других свободных 
инструментов не было. мальчик быстро овла-
дел первыми навыками игры, уверенно играл 
в оркестре. однажды в гостях у родственников 
тимур увидел на стене мандолину. это был пре-
красный, украшенный инкрустацией, дорогой 
инструмент. изделие настоящего мастера. се-
мейная реликвия. ему разрешили попробовать. 

увидев, с каким увлечением он 
играет, хозяин дома сказал: «у 
меня где-то есть еще одна ман-
долина. я тебе ее подарю».

подаренная мандолина была 
не столь красива, у нее не было 
струн и подставки, но теперь 
это была его собственная ман-
долина! тимур сам изготовил 
деревянную подставку и рас-
каленной проволокой прожег в 
ней прорези для струн. «а набор 
струн купил в магазине «культ-
товары» на буйнакской улице в 
махачкале», – вспоминает он.

там же, на буйнакской, прои-
зошел и следующий счастливый 

случай. на ступеньках углового магазина здесь 
по вечерам собиралась компания ребят из близ-
лежащих дворов. среди них были два-три на-
чинающих гитариста и шестиклассник тимур со 
своей мандолиной. они играли, естественно, без 
всяких нот, на слух, популярные песни, мелодии 
из кинофильмов. особым шиком, вспоминает 
темирлан заидович, считалось точно подобрать 
только что услышанные мелодии из новых зару-
бежных фильмов, вроде, скажем, аргентинского 
фильма «возраст любви». 

вокруг этой компании уличных музыкантов 
обычно собиралась небольшая кучка «ценителей» 
из среды сверстников-подростков. но однажды 

Прежде чем читатель прочтет нижеследующие строки о тимуре 
джандарове, с которым мне, редактору журнала, довелось ра-

ботать на махачкалинской студии телевидения, хочу сказать не-
сколько слов об их авторе, дагестанце манашире якубове, одном из 
лучших музыковедов нашей страны, у которого однажды довелось 
брать интервью на телестудии. чтобы выразить свое впечатление о 
нем, скажу так: мне, бывало, везло брать интервью у знаменитых в 
стране и даже в мире людей, высочайших профессионалов в разных 
областях знаний и искусства. Среди музыкантов могу назвать ком-
позитора андрея Петрова, виолончелиста мстислава ростроповича, 
композиторов яна Френкеля и оскара Фельцмана. Это были люди 
такого масштаба, что до сих пор помню свои беседы с ними. и с мана-
широм якубовым – помню тоже. он в этой замечательной плеяде. 

манашир якубов

талант и культура



37

остановился какой-то взрослый мужчина. это был 
наш выдающийся композитор готфрид алиевич 
гасанов. автор первой дагестанской оперы, дваж-
ды лауреат сталинской премии (ребята, разуме-
ется, об этом не имели никакого представления). 
готфрид алиевич жил неподалеку, на буйнакской, 
мимо проходил обычный его путь. видимо, он не 
первый раз прислушивался к этому импровизиро-
ванному ансамблю и как-то отметил тимура:

– а ты не хочешь учиться музыке по-
настоящему?

тимур хотел.
на следующий день гасанов сам отвел маль-

чика в музыкальное училище на ул. оскара, 21 
и, несмотря на ноябрь месяц, когда, разумеется, 
никакого приема в училище уже не было, убедил 
директора зачислить джандарова студентом 1 
курса.

говорят, что для формирования творческой 
воли нужны, помимо таланта, три условия: цель, 
препятствия и высокий пример. препятствия 
жизнь создает обычно в неограниченном коли-
честве. в нашем случае первым препятствием 
был возраст тимура (будущих профессионалов 
начинают обучать музыке в четыре-пять лет) и 
отсутствие серьезной предварительной подго-
товки. но была цель, было страстное желание 
стать музыкантом. и были великие примеры. 
главным примером на пути в мир большой му-
зыки стал, прежде всего, сам гасанов, блестяще 
знавший и артистически преподносивший сво-
им ученикам историю музыки и музыкальную 
литературу. он рассказывал об операх глинки 
и чайковского, о «волшебном стрелке» карла 
марии фон вебера и «тра-
виате» верди, сопровождая 
свои лекции великолепной 
игрой на рояле. это были 
невыразимые впечатления! 

в махачкалинском музы-
кальном училище в ту пору 
вообще был хороший состав 
педагогов. класс дирижиро-
вания и занятия по гармонии 
вел иосиф наумович вар-
шавский. игре на фортепиа-
но тимура обучала патимат 
садыковна гаджиева. осно-
вы инструментоведения 
преподавал владислав пе-
трович селевко, руководив-
ший маленьким оркестром 

учащихся. о дагестанских народных инструмен-
тах, о национальных ладах и ритмах рассказывал 
на своих занятиях тонкий знаток народной му-
зыки Хизгил михайлович Ханукаев; сольфеджио 
– пению по нотам – обучала обаятельная и опыт-
нейшая ирина мариановна трофимова, у кото-
рой и мне посчастливилось учиться…

старейшее на северном кавказе музучилище 
к этому времен подготовило уже многих моло-
дых музыкантов, учившихся в консерваториях 
страны или окончивших музыкальные вузы. 
в 1959 году, пройдя очень нелегкий конкурс, 
джандаров также стал студентом азербайджан-
ской государственной консерватории имени 
узеира гаджибекова. в консерватории был силь-
ный класс хорового дирижирования (большой 
вклад в его развитие внес выдающийся мастер 

хорового искусства алек-
сандр Юрлов, впоследствии 
руководитель государствен-
ной русской хоровой капел-
лы, ныне носящей его имя). 
джандарова взял в свой 
класс заведующий кафедрой 
опытный разносторонний 
музыкант инал иналович 
бутаев. с благодарностью 
и теплотой вспоминает те-
мирлан заидович занятия по 
гармонии в классе георгия 
захаровича бурштейна: «это 
был великолепный педагог, 
он бывал строг, он заставлял 
нас, помимо гармонических 
задач, писать прелюдии на 

 Юбилей 

Концерт на площади в Махачкале

Тимур  аккомпанирует  Народной 
артистке  РСФСР  оперной  певице 

Исбат  Баталбековой
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заданную тему, но в результате я прошел такую 
основательную школу, которая помогает мне 
всю жизнь».

особое, может быть, решающее значение 
для дальнейшего самоопределения будущего 
артиста имела та художественная атмосфера, в 
которой он теперь оказался. баку шестидесятых 
годов был одним из ярких центров музыкальной 
жизни советского союза. симфонические кон-
церты, оперные спектакли, гастроли выдающих-
ся солистов и дирижеров, естественное сочета-
ние мощной национальной культуры и мировой 
музыкальной классики – все это неизмеримо 
расширило кругозор джандарова и позволило 
пересмотреть 
отношение к 
своим твор-
ческим пер-
с п е к т и в а м . 
он больше не 
хотел ограни-
чиваться хо-
ром, он решил 
стать дириже-
ром оркестра.

н о в а я 
цель привела 
д жандарова 
в латвийскую 
ко н се р в ато -
рию имени 
язепа витола. 
рига – малень-
кая, но тем не менее абсолютно европейская 
столица – после колоритной восточной атмос-
феры баку поразила совершенно иным типом 
культуры, открыла перед молодым музыкантом 
новые горизонты. дирижирование в консер-
ватории преподавали леонид эрнстович виг-
нер и людмила яковлевна письменная. ректор 
консерватории, выдающийся мастер хорового 
искусства ян адольфович озолиньш управлял 
гигантскими, многотысячными хорами на еже-
годных праздниках песен. это производило ко-
лоссальное впечатление и рождало желание 
создать что-нибудь подобное у себя на родине.

здесь же, в риге, джандаров впервые серьез-
но соприкоснулся с профессиональной средой 
музыкальной эстрады, он руководил эстрадным 
оркестром рижского политехнического инсти-
тута, работал дирижером в оркестре легкой му-
зыки латвийского радио, во главе которого сто-

ял одаренный молодой композитор рингольд 
эмильевич оре. оре был на десять лет старше 
темирлана, разница в его возрасте очень ощу-
тимая, но творческие отношения сложились до-
статочно просто. и именно в контактах с оре и 
его оркестром джандаров глубоко практически 
соприкоснулся со стилисткой входившего тогда 
в моду синтетического жанра «симфоджаза», ко-
торый, как видно из самого названия, сочетал 
черты симфонической и джазовой музыки.

закончив учебу, джандаров вернулся в род-
ные края. не хочется превращать эти заметки в 
послужной список из анкеты для отдела кадров, 
но без упоминания хотя бы некоторых самых 

важных этапов 
не обойтись. 
скажу сразу: за 
годы работы в 
дагестане он 
сделал неве-
роятно много. 
собственно го-
воря, рабочий 
стаж джанда-
рова начался в 
дагестане еще 
до поступления 
в азербайд-
жанскую кон-
с е р в а то р и ю . 
в 1958 году (в 
17 лет!) он стал 
во главе само-

деятельного хора и играл на рояле в эстрадном 
оркестре клуба мвд/кгб. позже работал пиани-
стом концертной группы даггосфилармонии, с 
которой успешно выступал в гастролях не только 
в республике, но и по всему советскому союзу. 
теперь, вернувшись на родину с консерватор-
ским дипломом, он раскрылся и как музыкант-
исполнитель, и как педагог, и как руководитель 
различных коллективов. в 1966 году ему была 
поручена организация широко прославившего-
ся впоследствии государственного ансамбля «гу-
ниб». еще большие масштабы организационная 
работа темирлана заидовича приобрела, когда 
он стал художественным руководителем даге-
станской государственной филармонии. особен-
но весом в этом плане был его вклад в подготов-
ку и проведение недели искусства и литературы 
дагестана в ленинграде в 1969 году и дней искус-
ства и литературы в москве в 1970 и в 1980.

 Юбилей 

Тимур  между  знаменитыми  киноактрисами  
Нонной  Мордюковой  (слева)  и  Ларисой  Лужиной



39

в 1971 году джандаров был направлен на ра-
боту в комитет по телевидению и радиовеща-
нию дагестана художественным руководителем 
и дирижером вновь создаваемого концертного 
оркестра. здесь особенно пригодился опыт, при-
обретенный в оркестре легкой музыки латвий-
ского радио. здесь же открылись новые грани 
дарования молодого музыканта, его компози-
торские способности. для нового коллектива 
он создал ряд оркестровых пьес, концертных 
аранжировок дагестанской музыки, написал 
песни на стихи расула гамзатова («сыновьям», 
«песня о махачкале», «колыбельная»). он стал 
автором музыкального оформления нескольких 
дагестанских теле-
фильмов. два из них 
– «реки, которых не 
было» и «наш город у 
моря» – были отмече-
ны премиями. в 1976 
году джандаров напи-
сал музыку к фильму 
«махачкала», снятого 
северо-кавказской 
киностудией по зака-
зу центрального теле-
видения. эта работа 
также была отмечена 
первой премией. в 
фонотеке госкоми-
тета по телевидению 
и радиовещанию и 
сегодня хранится не-
мало фондовых записей и киноконцертных 
программ, созданных под руководством и при 
участии джандарова. специально для оркестра 
создавали новые произведения дагестанские 
авторы разных поколений, и джандаров осу-
ществлял их премьеры и записи.

с работой в концертных коллективах связа-
ны также многочисленные выступления на раз-
личных фестивалях современной музыки, ком-
позиторских смотрах и съездах, в узбекистане и 
молдавии, белоруссии и азербайджане, в арме-
нии и поволжье, на урале и в ставрополье… так 
налаживались творческие контакты с лучшими 
коллективами страны: академическим симфо-
ническим оркестром московской филармонии и 
русской хоровой капеллой им. а.а. Юрлова, ка-
мерным хором владимира минина, горьковской 
хоровой капеллой… многие годы джандаров как 
дирижер сотрудничал с прославленным ленин-

градским концертным оркестром под руковод-
ством анатолия бадхена. для рассказа обо всех 
этих событиях потребовалось бы много страниц.

параллельно с исполнительской и организа-
торской деятельностью шла педагогическая рабо-
та на факультете музыки даггоспединститута, где 
в классе джандарова (с 1974 года уже доцента, а с 
1989 – заведующего кафедрой хорового дирижи-
рования, затем профессора и декана факультета 
музыки) выросло немало хороших специалистов, 
работающих ныне и в республике, и в россии, и за 
рубежом. понимая, что воспитание музыкантов 
должно быть тесно и непосредственно связано 
с национальной культурой, джандаров подгото-

вил ряд методических 
разработок и посо-
бий, основанных на 
материале дагестан-
ской хоровой музы-
ки. одно из них – со-
лидный том «Хоровое 
искусство компози-
торов дагестана», из-
данный в 1993 году, – 
было рекомендовано 
научно-методическим 
советом по музыке 
при министерстве об-
разования россии к 
распространению на 
всех музыкальных фа-
культетах как ценное 
учебное пособие по 

хоровому дирижированию. 
коротко говоря, без всей этой разнообразной 

работы и ее долговременных плодотворных по-
следствий музыкальная жизнь республики была 
бы тогда и сегодня существенно иной. 

с 1997 джандаров перешел на работу в рос-
сийский государственный музыкальный центр 
телевидения и радиовещания рф: сначала как 
заместитель художественного руководителя – 
главного дирижера академического большого 
концертного оркестра им. Ю.в. силантьева; с 
1998 г. – координатор художественного совета 
ргмц – руководитель творческого комплекса; 
с 2000 года – заместитель художественного ру-
ководителя – генерального директора ргмц. с 
2004 года и поныне он – проректор по между-
народным связям и работе с иностранными 
студентами, профессор кафедры хорового ди-
рижирования российской академии музыки 

 Юбилей 

С  замечательным  танцовщиком 
Махмудом  Эсембаевым
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им. гнесиных, эксперт комитета государствен-
ной думы по образованию. его заслуги отмече-
ны государственными наградами и почетными 
званиями, он избран действительным членом 
академии духовного единства народов мира 
(денм). 

при всех разнообразных занятиях главным 
для темирлана заидовича всегда оставалось ис-
полнительство, живая музыка. когда знамени-
тейшего музыканта минувшего века мстислава 
ростроповича журналисты спрашивали, где он 
живет, он отвечал: «в самолете! сегодня я в па-
риже, завтра лечу на тайвань, через неделю у 
меня концерты в нью-йорке». но это – масштаб 
мировой знаменитости. джандарову приходи-
лось путешествовать не только в самолетах, но 
и в малокомфортных поездах, и в раздрызган-
ных автобусах. «романтика» странствий концер-
тирующего артиста существует рука об руку с 
прозой скверных гостиниц и ресторанов, с го-
ловотяпством нерадивых администраторов, с 
проблемами плохих роялей и неприспособлен-
ных концертных залов… раздраженные (реже 
– юмористические) повествования о гастролях 
обычны в репертуаре музыкантов. за все годы 
общения с темирланом заидовичем я ни разу 
не слышал от него подобных жалоб. его память 
полна впечатлений от сотрудничества с замеча-
тельными коллегами, от встреч с выдающимися 
людьми. 

с особой теплотой и преклонением вспомина-
ет темирлан заидович творческое содружество 
с прекрасной дагестанской певицей исбат ба-
талбековой, которой он часто аккомпанировал 
на рояле в концертных поездках. исбат гайдар-
бековна была уникальной фигурой нашего арти-
стического мира, еще в студенческие годы став-

шей солисткой азербайджанского театра оперы 
и балета, впоследствии – народной артисткой 
рсфср, единственной дагестанской певицей, по-
лучившей сталинскую премию. «ее подлинными 
исполнительскими шедеврами были романсы 
гасанова «соловей», «я на кровле одна», народ-
ные песни, – говорит джандаров. – для меня ра-
бота с ней была отличной школой».

в поездках, на фестивалях происходили не-
забываемые встречи с композиторами, дириже-
рами, солистами-инструменталистами, певцами. 
рассказы темирлана заидовича о дмитрии Шоста-
ковиче, о Юрии силантьеве, анатолии бадхене, 
ноне мордюковой («мне как-то довелось акком-
панировать ей!»), муслиме магомаеве, раймонде 
паулсе, о своих первых учителях, о друзьях и кол-
легах полные юмора, меткой наблюдательности, 
поразительной точности деталей и тонкой само-
иронии, могли бы составить – если бы он решился 
взяться за перо – увлекательную книжку. при этом 
от «выступлений» дежурных застольных шутников 
его отличает необыкновенное богатство интеллекта: 
каламбуры, прибаутки, байки и анекдоты неожидан-
но чередуются в его устах то с древним латинским 
изречением, то со справкой из римской истории или 
из эпохи отечественной войны 1912 года, то с цита-
той из гениальных романов ильфа и петрова… пом-
ню, как познакомившись с ним, академик ран илья 
Ханукаевич урилов сказал: «мне сначала показалось 
– заурядный хохмач, но скоро я увидел, что это глу-
бокая личность».

соединение прирожденного таланта, высо-
кой культуры, эрудиции и яркой индивидуаль-
ности личности составляет для меня главный 
секрет творческого и человеческого обаяния 
моего друга темирлана заидовича джандарова.

 Юбилей 

Стоит  известный  певец  
Леонид  Серебренников

Слева  известный  композитор  и  певец  Полад  
Бюль-Бюль  Оглы,  в  центре  –  Манашир  Якубов,  

справа  –  Темирлан  Джандаров
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 ПедагогиКа 

исполнилось 100 лет первой в 
горах дагестана светской школе, 
открытой в селении чох гунибско-
го района. ее одноэтажное здание, 
фундамент которого был заложен 
в начале 1911 года, сохранилось 
до наших дней. организатором и 
ее заведующим был один из пер-
вых талантливых просветителей 
в дагестане в начале 20-го столе-
тия, старший брат известного в 
мире художника Халил-бека му-
саева – абдулкаир мусаев (1885-1938).

после успешного завершения учебы в темир-
Хан-Шуринском реальном училище он посту-
пил в ставропольскую гимназию, где в те годы 
учились уллубий буйнакский, махач дахадаев, 
саид габиев, магомед-мирза Хизроев. в творче-
ской атмосфере гимназии абдулкаир увлекался 
химией, биологией, математикой, много читал, 
проводил свободное время в учебных лабора-
ториях, активно участвовал во всей многообраз-
ной жизни гимназии. после окончания учебы 
вернулся в родной чох.

с его возвращением в жизни аула произошло 
большое событие. абдулкаир мусаев, преодо-
левая большие трудности, в 1911 году при под-
держке передовой части аульского общества 
создал четырехклассную светскую школу, в ко-
торой дети получали начальное образование по 
истории, литературе, арифметике, географии, 
биологии. обучение велось на русском языке. 
для преподавания русского языка он пригласил 
из порт-петровска очень доброго человека – 
веру васильевну, которая стала его сподвижни-
ком в просветительской деятельности. 

преобладающей формой занятий была сво-
бодная беседа с учениками, в ходе которой дети 
постигали премудрости не только русской грам-
матики, но и истории, географии, природоведе-
ния, их обучали и рисованию, и пению. в методи-
ческом плане школа а.мусаева соответствовала 
педагогической системе того времени. заведую-

щий нередко экспериментиро-
вал, сравнивая эффективность 
различных подходов к обуче-
нию. сам он давал уроки по 
арифметике, биологии, исто-
рии, географии. 

вначале школа абдулкаира 
была встречена горцами с неко-
торым недоверием, что неуди-
вительно. чохскому просветите-
лю пришлось приложить немало 
усилий, чтобы убедить родите-

лей в полезности светского образования. многие 
родители не могли представить совместное обу-
чение девочек с мальчиками. в то же время среди 
наиболее сознательной части чохцев было немало 
желающих обучать своих детей в такой школе.

а в 1912 году, окончив бакинское женское 
училище, вернулась в родное село совсем юная 
горянка из офицерской семьи патимат малико-
ва, которая деятельно включилась в решение 
этих проблем. патимат маликова стала первой 
сельской учительницей в чохе. абдулкаир и па-
тимат совместными усилиями добились откры-
тия в селе одноклассного женского училища. 
одной из первых учениц начальной школы была 
впоследствии известная учительница русского 
языка, заслуженная учительница школ рсфср 
айшат кибичева. 

дальнейшая просветительская деятельность 
абдулкаира мусаева продолжалась в школах 
крестьянской молодежи, созданных в 20-х годах 
в сельской местности. по его инициативе такие 
школы были открыты в гунибе, тлярате, телетле...

в трагические 30-е годы абдулкаир мусаев 
– замечательный просветитель и неутомимый 
организатор школьного дела в дагестане – был 
незаслуженно репрессирован, как и многие дру-
гие его земляки. однако справедливость в отно-
шении абдулкаира мусаева восторжествовала – 
решением военного трибунала скво 29 августа 
1957 года он был полностью реабилитирован 
посмертно. 

сто лет Первой 
светской школе в горах

магомед мусаев
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в 50-70 годы прошлого 
века буйнакск вос-
принимался как 
м о л о д е ж н ы й 

студенческий город. не 
считая единственных на 
северном кавказе фи-
нансового и коопера-
тивного техникумов, 
в городе функциони-
ровали медицинский 
и сельскохозяйствен-
ный техникумы и 
три педагогических 
училища: первое да-
гестанское (потом оно 
называлось первым буй-
накским), аварское (потом 
стало называться вторым 
буйнакским) и женское педу-
чилища. помимо этих учебных за-
ведений, молодежь училась в несколь-
ких технических и ремесленных училищах. 
можете представить себе, как улицы города 
после 8 часов вечера вплоть до полуночи 
были полны веселых голосов, молодежь хо-
дила на танцы, в кино, гуляла на бульваре, в 
горсаду… что запомнилось надолго. 

эта атмосфера была разрушена силь-
ным землетрясением. внезапная беда все 
изменила, город приуныл, затих, приобрел 
хмурый вид. училища и техникумы были 
переведены в разные города республики. 
вместо 3-х педагогических осталось одно 
бывшее аварское, ныне буйнакский педаго-
гический колледж имени расула гамзатова.

но мой рассказ не о нем, хотя я сам учил-
ся именно в нем. речь будет о первом да-
гестанском педучилище, которое оставило 
яркий след в истории образования нашей 

республики. располагалось оно 
в здании бывшего реально-

го училища, где учился весь 
цвет дагестана, и в совет-

ское время не утратило 
своей славы. выпускни-
ки училища и ныне яв-
ляются известными в 
республике людьми. 
его питомцы всегда 
славились глубокими 
знаниями. да и само 
училище славилось в 
те годы лучшими педа-

гогическими кадрами, 
среди них было несколь-

ко авторов учебных посо-
бий для дагестанских школ. 

руководителем этого про-
славленного коллектива была 

женщина, которая пользовалась 
беспрекословным уважением в городе, 

была педагогом по призванию, славилась 
своей справедливостью и человечностью, 
обладала при этом большими организатор-
скими способностями.

речь идет о директоре училища елизаве-
те саввичне балковой. самое ценное каче-
ство этой женщины, как подчеркивают поч-
ти все, с кем я говорил, – ее заботливость об 
учениках, понимание ответственности за 
судьбу человека, способность взять ее на 
себя. и редкое в те годы качество советско-
го работника – милосердие.

мои собеседники – выпускники разных 
лет первого дагестанского педучилища, 
проработавшие много лет в школах родного 
мне Шамильского района, двое из которых 
ныне находятся на заслуженном отдыхе.

послушаем их.

магомед газалиев

в буйнакске 
она заменяла нам мать

50-70 годы прошлого 
века буйнакск вос-
принимался как 
м о л о д е ж н ы й 

студенческий город. не 
считая единственных на 

гестанское (потом оно 
называлось первым буй-
накским), аварское (потом 
стало называться вторым 
буйнакским) и женское педу-
чилища. помимо этих учебных за-

республики. располагалось оно 
в здании бывшего реально-

го училища, где учился весь 
цвет дагестана, и в совет-

ское время не утратило 
своей славы. выпускни-
ки училища и ныне яв-

среди них было несколь-
ко авторов учебных посо-

бий для дагестанских школ. 
руководителем этого про-

славленного коллектива была 
женщина, которая пользовалась 
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Магомед ИСАеВ – 

ведущий специалист 
управления образова-
ния шамильского рай-
она, выпускник 1967 
года, стаж педагогиче-
ской работы 20 лет:

– я учился в первом 
буйнакском (как тогда 
называлось первое да-
гестанское педучилище) 
в 1963-1967 годы. впер-
вые мы увидели нашего 

директора елизавету саввичну балковую на тор-
жественном собрании, посвященном нам, перво-
курсникам. она выступала и говорила такие про-
стые и приятные слова, что напряжение у всех тут 
же спало, нам она стала близкой и даже родной. 
она говорила кратко, доходчиво, понятно. сказа-
ла, что мы теперь все – большая семья, только мы в 
этой семье самые маленькие и должны слушаться 
старших. самая же главная обязанность всех чле-
нов семьи – учеба. говорила, что двери ее кабине-
та открыты для всех членов этой семьи и назвала 
себя. и только тогда мы узнали, что выступающая 
женщина – наш директор. мы удивились: сколько 
доброты и материнской заботы звучало в ее сло-
вах. потом мы узнали, что елизавета саввична «за-
служенный учитель рсфср» и у нее много наград.

каждый день мы видели ее в училище. в тече-
ние четырех лет ни разу в ее поведении не увиде-
ли ни злости, ни растерянности, ни поспешности. 
всегда внимательная, сосредоточенная, она всех 
своих учащихся знала в лицо, к каждому обраща-
лась с уважением, ровным и спокойным голосом. 
а учащиеся всех курсов при встрече с нею не толь-
ко на территории училища, а и просто на улицах, 
всегда останавливались, приветствуя ее. она с до-
брым лицом отвечала на наши приветствия.

главная заслуга елизаветы саввичны, по-
моему, была в создании великолепного коллек-
тива преподавателей и сотрудников. почти все 
учителя наши окончили московские и ленин-
градские вузы, обладали глубокими знаниями и 
широким кругозором. елизавета саввична пре-
красно понимала, что мы, выпускники сельских 
школ, слабы по русскому языку и велела препо-
давателям заниматься с нами дополнительно, а 
порой и отдельно с каждым. ей важен был каж-
дый ученик, она видела в нем человека.

бывали случаи, когда некоторые, испытывая 
трудности в учебе, хотели забрать документы и 

уйти из училища, но директор предлагала им поду-
мать и остаться, по-матерински настаивала, чтобы 
всерьез взялись за учебу. она всегда повторяла, что 
упорная учеба и серьезное отношение к избранной 
специальности принесут успех. она была простой и 
обаятельной, всегда излучала тепло и доброту.

сейчас я бы ей сказал: «дорогая елизавета 
саввична, ваши ученики, оставшиеся верны-
ми избранной профессии, и ныне работают в 
сфере образования в Шамильском районе: это 
м.н.  исаев, з.и. зайнулабидов, г.а. амирханов, 
м.н. ибрагимгаджиев, м.а. алиев, а.г. гусейнов, 
м.Ш. магомедов».

Магомед шАМСуДИ-
нОВ – бывший учитель 
Андыхской средней 
школы, стаж педагоги-
ческой работы 35 лет, 
выпускник училища 
1957 года:

– в 1955-57 годы я 
учился в первом даге-
станском педучилище, 
эти два года остались в 
моей памяти навсегда. 
время было послевоен-

ное, тяжелое. но что интересно: ощущалась не-
виданная тяга молодежи к учебе. особенно это 
чувствовалось у нас, в дагестане.

в школах нашего района тогда не хватало учи-
телей, я решил после окончания 10 классов по-
святить себя профессии учителя, выбрал первое 
дагестанское педучилище, и не ошибся. здесь я 
нашел хороших друзей, отличных преподавате-
лей, и сейчас с благодарностью их вспоминаю.

особенно осталось в памяти незабвенная ели-
завета саввична балковая. в училище и в городе 
она пользовалась огромным авторитетом. заслу-
живала она его благодаря своей требовательности, 
принципиальности и, самое главное, – человечно-
сти. она любила делать добро и, уверен, никогда 
не навредила никому в своей жизни. помню, как 
она однажды вызвала меня к себе в кабинет и с 
добрым взглядом спросила о семье. очевидно, из 
моих документов узнала, что я круглый сирота и 
нуждаюсь. и она настояла, чтобы меня зачислили 
в тогдашний интернат горцев, что был в городе, и я 
получал трехразовое питание. учиться стало сразу 
легче. это внимание директора я чувствую до сих 
пор. до сих пор ощущаю себя в неоплатном долгу 
перед этой женщиной. спасибо ей.
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 ПедагогиКа 
Арип нАСРуДИнОВ 

– выпускник училища 
1960 года, учитель с 
50-летним педагогиче-
ским стажем, ныне пен-
сионер:

– Хотя мне уже за 70, и 
я оставил любимую рабо-
ту, все же ностальгирую 
по родному училищу, по 
друзьям и преподавате-
лям. коллектив нашего 

курса был спаянный. мы до сих пор называем друг 
друга братьями и сестрами. уверен, таким был и 
весь коллектив училища. а сделала его таким наша 
любимая елизавета саввична, которую мы считали 
своей второй мамой. ее забота и требовательность, 
доброта и строгость, исключающая грубость, нео-
быкновенно сочетались и дополняли друг друга. а 
каких преподавателей она подобрала! математик 
мая максимовна, русовед тамара николаевна, пре-
подаватель родного языка магомед абдулаевич… 
– всех не перечислишь. у каждого из них был свой 
педагогический почерк, свое кредо.

Хотя после окончания училища прошло более 50 
лет, хочется рассказать об одном запомнившемся 
на всю жизнь случае. дело было так.

в третий год обучения по результатам семе-
стра я получил по одному предмету «тройку». это 
означало, что я лишался стипендии до конца года. 
мои однокурсники пошли к директору и расска-
зали о моем бедственном положении, о намере-
нии оставить учебу. действительно, кроме пре-
старелых родителей, которые сами нуждались в 
помощи, никто не мог помочь мне.

директор позвала меня и посоветовала 
срочно достать справку из сельского совета о 
семейном положении и назначила стипендию. 
я серьезно взялся за учебу и добился непло-
хих результатов. а когда студентов решили на-
править на уборку кукурузы в селение эрпели, 
многие не хотели ехать. классный руководитель 
вызвала директора. елизавета саввична очень 
доходчиво, сердечно, по-матерински объяснила 
важность этой уборки накануне заморозков, по-
сле разговора с ней и тени сомнения ни у кого 
не осталось. мы поехали и работали так, что за 
считанные дни убрали огромное поле кукуру-
зы. один пожилой человек поклялся, что со дня 
создания колхоза в их селе подобной работы 
никогда не было. и в дальнейшем с тех пор ни-
кто из нас по направлению училища никогда не 

чурался любой общественной работы. думаю, 
эта беседа нашего директора повлияла на нашу 
дальнейшую жизнь.

к сожалению, когда начались заморозки, я за-
болел. у врачей возникло подозрение на тубер-
кулез. и опять директор пришла на помощь. по-
звонила знакомому врачу, попросила провести 
лечение. потом в махачкале достала путевку и 
меня отправили на лечение и на отдых в крым на 
два месяца. вызвала тогда меня в кабинет, вру-
чила путевку и деньги, объяснила, как доехать. а 
еще к концу двухмесячного курса лечения я по-
лучил денежный перевод из училища. но когда 
вернулся, получил известие, что отец скончался. 
директор опять вызвала меня к себе и отправила 
на несколько дней домой и дала на дорогу денег.

можно ли забыть о такой доброте! этого я не 
забуду никогда. в конце учебного года директор 
сделала нам всем неожиданный подарок. все 18 
юношей, которые участвовали в той уборке куку-
рузы, вместе с классным руководителем были от-
правлены на двухнедельную экскурсию в москву. 
это было незабываемое путешествие. такова 
была наш директор, вечно заботящаяся о нас, как 
о собственных детях. вечная ей память и покой.

после окончания учебы я отправил в родное 
для меня училище своего младшего брата, кото-
рый и поныне работает в школе в родном селе.

такие вот воспоминания у моих земляков, ко-
торые попросили меня, зная, что я печатаюсь в 
журнале, отправить их в редакцию, что я и делаю. 

а эти строки допи-
сываю, поскольку не со-
гласился с возникшими 
поначалу в редакции 
возражениями, что жур-
нал уже писал о буйнак-
ских педагогах, и в их 
числе и о е.с. балковой. 
но довод мой был неот-
разим: выпускники педу-
чилища выразили свои 
искренние чувства и от-
казать им в публикации 

редакция не должна. да и я должен выполнить их 
поручение. потому что люди, подобные е.с. балко-
вой, составляли целое поколение, которое уходит, 
оставляя после себя яркий след. не зря в буйнак-
ске ее именем назвали новую улицу. их человече-
ское достоинство, доброта и честность должны по-
служить примером следующему поколению. 
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 СПорт 

вот уже несколько лет как функциони-
рует в махачкале спортивный клуб 
под звучным названием «атлет». тре-
нер в нем казбек устаров. он сам по 

своей универсальной методике разработал ин-
дивидуальную программу подготовки молодых 
спортсменов.

в клубе занимаются не только начинающие, но 
и уже состоявшиеся спортсмены. потому что мето-
ды тренера разработаны эффективные и нравятся 
многим. сюда часто приходят практиковаться чем-
пион мира по боксу среди 
профессионалов джабра-
ил джабраилов, чемпион 
мира по боям без правил 
ибрагим магомедов, за-
служенные мастера спор-
та по вольной борьбе 
чамсулвара чамсулвара-
ев и курамагомед кура-
магомедов. нередкими 
гостями этого комплекса 
бывают и братья эфенди-
евы – Шамиль и марат, и их племянник заур. 

– этот перечень можно продолжить, – гово-
рит казбек. – я рад, что известные спортсмены 
приходят к нам. они подают пример нынешней 
молодежи. доволен и тем, что вижу среди но-
вичков перспективных юных спортсменов – от 
14 до 19 лет. значит, они не будут бродить без 
дела по улицам. а ведь было время, когда подоб-
ных клубов почти не было в республике, а сейчас 
есть. и хотелось бы, чтобы их стало больше. ведь 
спорт – это интересная жизнь. нет ничего более 
привлекательного для юноши, чем достижение 
цели, которую он перед собой ставит. 

казбек родился в махачкале в 1976 году. учился 
в 38-й школе, начиная с 4 класса занимался воль-
ной борьбой. посещал спортивный клуб «трудо-
вые резервы» под руководством тренера арсена 
аллахвердиева. быть может, он и не увлекся бы 
спортом, но в детстве немного отставал от свер-
стников в физическом развитии. это и явилось 
для него стимулом записаться в спортивную сек-
цию. результат оказался самым благоприятным. 

первое достижение казбека – первое место 

в чемпионате дагестана среди юношей по воль-
ной борьбе в 1989 году. тогда же по наставлению 
старшего брата он стал посещать секцию дзюдо 
спортивного клуба «спартак». и уже вскоре во-
шел в состав молодежной сборной дагестана, 
стал показывать высокие результаты как на мест-
ном, так и на российском уровне. однако травмы, 
полученные на различных соревнованиях, стали 
серьезной преградой для дальнейшей карьеры. 
но спорт оставлять юноша не хотел. набравшись 
опыта, он решил заняться тренерской работой. 

так и стал по своей инди-
видуальной программе 
воспитывать в спорт-
комплексе «атлет» как 
начинающих, так и уже 
состоявшихся спорт-
сменов, поднимая за 
сравнительно короткое 
время их физическую 
функциональность на 
более высокий уровень. 

глядя на подтянуто-
го, полного энергии казбека устарова, букваль-
но одержимого новыми идеями, я думал, что у 
нас есть много спортсменов, но вот таких, как 
этот парень, все-таки надо поискать. он готов 
работать не только для себя, он стремится, что-
бы многие стали лучшими в своем деле. это про 
таких говорят, что он живет с мыслью о победе. а 
ведь так и есть: в победе каждого его воспитан-
ника, несомненно, присутствует и победа казбе-
ка устарова. 

и еще меня приятно удивило, что на стенах 
зала висят портреты именитых дагестанских, 
российских и зарубежных спортсменов. среди 
них и прекрасно выполненные портреты чемпи-
она мира по боксу среди профессионалов джа-
браила джабраилова, и дважды чемпиона мира 
по бодибилдингу сергея Шелестова. 

– это как бы стимул для ребят, которые стара-
ются быть такими же совершенными, как чемпио-
ны, – пояснил казбек. – кстати, портрет Шелестова 
привез из столицы один из наших спортсменов, 
когда ездил в краснодар на соревнования. – на 
фотографии есть личная подпись чемпиона. 

джабраил алиев

такой это клуб – «атлет»
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 Книжный мир 

интересная новинка
в москве вышла в сентябре из печати книга анатолия коркмасова, внешние страницы ее облож-

ки предлагаются ниже вниманию читателя. этот труд постоянного автора нашего журнала, москов-
ского дагестанца, который выпустило издательство «древлехранилище», предполагается также 
переиздать в расширенном варианте, включив в него разделы «куча подарков, достойных восточ-
ного князя» и «автограф нансена в дагестане». визит великого норвежца в нашу республику, его 
впечатления от ее посещения и дружбы с ее руководителем в те годы дж.-э. коркмасовым, дедом 
автора книги, впервые освещен так основательно. ниже публикуется аннотация издательства к этой 
впечатляющей работе. 

«в книге описывается посещение дагестана в июле 1925 г. покорителем северного полюса, та-
лантливым ученым, известным писателем и лауреатом нобелевской премии мира – фритьофом 
нансеном и иные, тематически увязанные, обстоятельства из жизни и деятельности этого выдаю-
щегося государственного и общественного деятеля. на основе кропотливого поиска и находок 
автор, собрав воедино плоды многолетних исследований, в настоящей работе дает их частичное 
освещение, посвящая ее знаменательной дате – 150-летию (10.10.2011 г.) со дня рождения великого 
норвежца и, одновременно, очередной 134-й годовщине (1.10.2011 г.) своего выдающегося деда.

анализируя события прошлого на фоне многих малоизвестных или неизвестных вовсе фактов в 
разрезе минувшей эпохи и решительно отмежевываясь от привычных схем, шаблонов и стандар-
тов, он раскрывает реальную картину недавней действительности с ее плюсами и минусами и вно-
сит предложение о давно назревшей необходимости – увековечении на дагестанской земле имени 
великого норвежца, прославившего дагестан в своем знаменитом произведении «через кавказ на 
волгу» и немало сделавшего для него в практической жизни в годы становления республики. 

текст снабжен редкими иллюстрациями и фотографиями, оживляющими его содержание. 
для любителей отечественной истории».
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в течение столетий горцы создавали 
для детей замечательные произ-
ведения устного 
творчества, худо-

жественное значение которых 
никогда не померкнет. ко вре-
мени появления письменной 
литературы мы располагали 
огромным богатством, кото-
рое могло способствовало 
дальнейшему ее расцвету.

опираясь на лучшие тра-
диции фольклора, народные 
поэты с. стальский, г. цадаса, 
т. Хрюгский, а. гафуров и дру-
гие оставили наследие огром-
ной эстетической ценности, 
сделали первые и очень важ-
ные шаги к созданию письменной литературы 
для детей, заложили фундамент, на котором 
в последующие годы поднимался дом даге-
станской детской литературы. в творчестве 
поэтов решались такие важнейшие пробле-
мы, как преемственность и поиски, традиция 
и новаторство. они вывели детскую литера-
туру на новую орбиту развития, подготовили 
почву для дальнейшего обогащения ее тема-
тики, изобразительных средств, раскрыли 
блестящую сокровищницу народного языка. 

вдумчивое использование фольклора, 
творчества классиков дагестанской литерату-
ры, более глубокое изучение русской литера-
туры, поиски новых путей, которых требовала 
сама жизнь, – все это выдвинуло из среды да-
гестанских поэтов «счастливую тройку» – ну-
ратдина Юсупова, рашида рашидова и абдула 
раджабова. именно они заявили всесоюзно-
му читателю о существовании дагестанской 
детской литературы, дали возможность всем 
детям нашей огромной страны ознакомиться 
с жизнью, учебой, трудовыми буднями, с мыс-
лями и чувствами ребят страны гор. 

Хочу более подробно остановиться на 
творчестве нуратдина Юсупова, которому в 

этом году исполнилось бы 
80 лет. его творчество – это 
в основном стихотворения-
новеллы, нанизанные на 
единую сюжетную линию, 
маленькие рассказы, прит-
чи из жизни детей. поэт ча-
сто обращается к природе и 
под его пером она оживает, 
обыденное становится пред-
метом высокого искусства. 
стихи н. Юсупова симфонич-
ны, многогранны. в одном и 
том же стихотворении поэт 
решает несколько задач вос-
питания детского характера. 

ценность его произведений в том, что он хо-
рошо владеет формой, в каждом стихотво-
рении присутствуют национальный колорит, 
какая-то особая сердечность, лиризм, тон-
кий, добрый юмор. о чем бы ни писал поэт, 
пусть даже о самых прозаичных вещах, он 
всегда находит те «волшебные» слова, ритм 
и настроение, без которых не существует ис-
тинная поэзия для малышей. 

передать малышам содержание легко, 
идею тоже можно передать в двух-трех словах. 
однако важнее привить эстетический вкус, на-
учить детей видеть красоту там, где невнима-
тельный глаз не способен ее заметить. 

в стихотворении н. Юсупова «времена 
года» решается очень актуальная проблема 
для нашей многонациональной республики. 

достает – вот это рост! – 
Шалбуздаг-гора до звезд.
в незапамятную пору 
пронеслась на эту гору 
белокрылая метель – 
дочка северных земель. 

Ханбиче Хаметова

Поэт Детской Души
К ЮбилеЮ нУратдина ЮСУПова

 литератУра 
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вместе с ней из мест нездешних 
на апрельском ветерке
прибыл радостный подснежник
в белоснежном башлыке.

затем появляются лето, осень…

вскоре грянула война:
подралась с зимой весна.
летний зной в пылу отваги
осень стал теснить в овраги…
бились года времена.
– стойте! – крикнул Шалбуздаг. –
обойдемся и без драк! 
здесь друг друга неуместно
колотить по головам.
я велик и хватит места, 
чтобы жить в соседстве вам!

и они немедля бой
прекратили меж собой.
как соседи, с той поры 
на земле одной горы
стали миром и добром
честно править вчетвером.

отсутствие прямолинейности, лобовых 
призывов делает стихи теплыми, естествен-
ными. поэт рисует очень типичные для даге-
стана картины времен года, раскрывает перед 
малышами удивительные тайны Шалбуздага, 
где природа действительно «холодильник и 
теплицу по соседству создала». мы часто го-
ворим о необходимости привить детям лю-
бовь к природе, к родному краю и забываем 
о том, что недостаточно ограничиваться од-
ними экскурсиями и походами, очень важно 
показать неповторимую красоту земли по-
средством художественного слова.

так в небольшом стихотворении ставится 
несколько проблем и решаются они естествен-
но, без всякой натяжки. эта многозначность, 
многогранность – одна из отличительных 
черт юсуповской поэзии.

одним из лучших произведений дагестан-
ской детской литературы справедливо счита-
ется небольшая поэма н. Юсупова «день рож-
денья». в ней маленькие читатели знакомятся 
с добрыми обычаями гор, с традициями того 
или иного дагестанского аула. поэма призы-
вает детей быть смелыми, находчивыми, уме-
лыми. 

давно порядка ради 
у дедушки в тетради
рожденьям запись шла.
и день рожденья дяди,
и серого осла, 
и домочадцев многих 
от папы до меня.

и всех четвероногих
от кошки до коня.
есть у барашка дата
рождения на свет,
а у меньшого брата
ее в тетрадке нет.

в горах дагестана днем рождения считался 
не тот день, когда малыш появился на свет. в 
одних аулах ребенка считают родившимся по-
сле того, как он сделает первый шаг, в других 
– когда он научится ездить на коне, в третьих, 
например, в цовкре, когда мальчик пройдет 
по канату, в четвертых, как в цада, когда юно-
ша напишет достойное стихотворение. 

поэма озарена светлой улыбкой, насыщена 
очень яркими, запоминающимися образами.

вижу – звездочка вдали,
невысоко от земли,
прочертила след короткий
и упала – все равно,
как с горячей сковородки
кукурузное зерно.

такие сильные зрительные образы на-
всегда останутся в цепкой детской памяти и 
служат лучшему восприятию детьми окружа-
ющего мира, глубокому пониманию ими при-
роды искусства художественного слова. 

высокая человечность характерна для 
многих произведений н. Юсупова. именно 
этим дыханием живут такие его произведе-
ния, как, например, поэма «голубь и пшенич-
ное зерно», стихотворения «салимат», «маль-
чики скучали», «рыба тонет» и другие.

порой то или иное стихотворение для де-
тей, казалось бы, не носит определенной 
идеи. однако в истинно художественном про-
изведении всегда присутствует так называе-
мый подтекст – те ассоциации, домыслы чита-
теля, которые возникают при чтении. 

стихи н. Юсупова подкупают тем, что в них 
тонко прослеживается детская психология, 
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языком и сознанием самих малышей откры-
вается тот удивительный мир, в котором они 
живут, которому они радуются. 

тонет рыба, тонет рыба,
бултыхается в бадье,
тонет рыба, тонет рыба,
задыхается в воде.
спас я рыбу от беды – 
вынул рыбу из воды,
чтоб не мокла, чтоб обсохла,
чтоб от сырости не сдохла.

.....................................................

извивалась и плясала
она здорово:
то на хвост сама вставала,
то на голову!
а потом устала очень, 
надоело ей плясать,
лечь решила на песочек
и часочек подремать.
но пришел отец – и хвать,
стал топить ее опять.

казалось бы, нет в стихах какой-либо за-
метной идеи, вроде «что такое хорошо и что 
такое плохо». но есть незабываемый образ 
мальчишки, который в силу своей природы 
старается делать добро, а получается наобо-
рот. но сколько в этом образе неподдельной 
чистоты, гуманизма, чуть грустной улыбки.

вот так от стихотворения к стихотворе-
нию, от книги к книге поэт объясняет своим 
маленьким друзьям таинственные явления 
окружающего мира, постепенно приобщает 
их к большой, бесконечной своими неожи-
данными откровениями жизни. 

н. Юсупов – настоящий виртуоз в смысле 
стихотворной формы. следует сказать, что пе-
реводчики н. гребнев и я. козловский сумели 
понять поэтику дагестанского автора и пере-
дать ее основные черты. кстати, форма всегда 
подчиняется содержанию. это мы видели и в 
стихотворении «рыба тонет». там, где рыба на-
чинает «плясать», меняется интонация и в сти-
хотворение врываются танцевальные ритмы. 

а вот еще пример:

желтые бычки гуляли 
на поляне.

свежую траву щипали
на поляне.
двое мальчиков скучали
на поляне.

а затем меняется содержание, меняется и 
ритм, и рифма. стих становится торопливым, 
получает заметное движение:

перепуганное стадо
потоптало в поле всходы,
сбило шаткие ограды.
опрокинуло колоды,
сбило ящики рассады,
потравило огороды…

мальчишки испугались своей затеи. (они 
от нечего делать к лапам двух собак привяза-
ли пустые банки. псы испугались, заметались, 
мальчики смеялись. гром телята услыхали, и 
по лугу что есть мочи побежали с перепугу). 
стоят и плачут. меняется и ритм, т.е. повторя-
ются первоначальные ритмы, строфика, толь-
ко с небольшим изменением:

нет, мальчики не смеются 
на поляне – 
у мальчишек слезы льются 
на поляне:
страшно им домой вернуться,
трусят мальчики, трясутся 
на поляне.

как бы незаметно н. Юсупов напоминает 
детям, что они, наше будущее, должны ра-
сти трудолюбивыми, сильными, полезными, 
что они должны знать историю своих отцов, 
чтить традиции и любить родину. так, в более 
чем 30 своих поэтических сборниках он рас-
тил доброе в душах детей. 

лауреат многочисленных премий дагеста-
на и россии, книги которого многотысячными 
тиражами выходили в дагестане, москве, на 
узбекском, эстонском, молдавском языках и 
на многих языках народов мира, нуратдин 
Юсупов – любимый поэт дагестанской детво-
ры. его сегодня нет с нами, но навсегда вошла 
в нашу жизнь его бессмертная поэзия. такие 
поэты не умирают, они уходят в корни, чтобы 
и оттуда питать своими соками, силой крону, 
называемую жизнью. 
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*   *   *

спаси меня, всевышний. 
от бед мирских и от грехов.
от женских чар и от соблазна. 
от низкой похоти людской.
от злого языка, от друга, в ком зависти полна душа.
спаси моих родных и добрых всех людей 
 от множества недуг, что наш сужают круг.

*   *   *

друзья мои, не торопите жизнь.
она и так крута и быстротечная.
в водовороте дней порой мы забываем иногда, 
что на земле живем лишь раз, никак не вечно.

*   *   *

мы умираем лишь однажды,
а воскресаем много раз:
когда нас дети вспоминают,
когда друзья не забывают,
еще когда мы внукам нашим 
счастливым дарим имена.

*   *   *

пускай судьба тебе откроет двери
в цветущий сад добра, любви.
и ты, входя, оставь у двери обиды прошлые свои.
возьми с собой все то, что ценишь бережно в груди. 
и пусть глаза твои сверкают
огнем от пламенной любви. 

*   *   *

любовь как летний сон, он сладкий, 
    теплый и короткий.
и лишь из тысячи одна любовь бывает долгой. 

*   *   * 

о женщины, прекрасные созданья,
от вас и радость и беда.
вы наша страсть и тихое страданье…
и вдохновений чудная пора. 

*   *   *

безумный век стремлений и открытий
разрушил мир природы, ритм земли.
и наша жизнь – сплошные катаклизмы.
и нет нам всем уже назад пути.

*   *   *

пусть день ненастный, хмурый, станет ласковым.
пусть он начнется с ясных добрых снов.
и не смотри, что все вокруг заплакано,
а просто улыбнись без лишних слов.

*   *   *

быть может, женщину сравнил бы я с весною,
а может, с белокрылой птицей в вышине.
еще сравнил бы я ее с гюрзою,
которых очень много на земле…

*   *   *

ты – самый сладкий сон мой,
ты – утренний рассвет,
ты – роз душистый запах, 
ты – то, чем я согрет.

*   *   *

я не люблю прощаться.
люблю я радость встреч,
короткие рукопожатья,
с любимой женщиной объятья, 
которые сравнить не с чем…

*   *   *

я не поэт, слова ко мне приходят свыше.
я только тот, кто это пишет!..

*   *   *

при жизни мы не замечаем 
поэта или мудреца,
лишь после смерти мы их хвалим,
когда хвала им не нужна…

исмаил мирзабеков

безумный век
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моя веСна 

моя весна прошла. и лето за горою.
и догорают искры юности в тиши.
я не вернусь туда, где был когда-то молод
и где оставил часть своей души.

жиЗнь

бери от жизни все что есть,
впусти любовь на свой порог,
она тебе откроет дверь
в цветущий сад, где сто дорог.

С чиСтого лиСта

начну я с чистого листа
остаток жизни до конца,
ошибки дней перечеркну,
забуду зло и всех прощу.

Край родной

край мой, воспетый певцом и поэтом, 
крохотный рай мой на карте земли. 
кто-то, быть может, и скажет: не верьте, 
тот – кто не видел твоей красоты.

грех обижаться на тех, кто не видел
чаек над морем и синий простор, 
горную речку с водой ключевою 
бездну обрыва с вершины крутой.

мимо тебя пролетали столетья,
знал ты и горе и радость побед,
Шрамы твои время сгладило ветром,
крохотный рай мой великих надежд.

*   *   *

на прошлое махну рукой, не глядя,
и запрягу усталых в путь коней, 
умчусь туда, где нет косого взгляда, 
где доброта и дружба без цепей.

туда, где нет казенной пьяной брани,
где говорят устами мудрецов,
где старших почитают не словами,
где правда ходит без оков.

быть может, на земле осталось место, 
где злости не посажено зерно,
где сад цветущий совести и чести,
где солнце доброты на всех одно.

веками без ума живя для блага,
мы забываем главное порой, 
скрывая свои души в стенах замка,
и думаем, что в них найдем покой.

быть может, на земле найду я место…
быть может, и не я, а кто другой.
добро живет, пока живет надежда, 
а силы зла провалят в мир иной! 

мУЗыКа в ночи

когда уставший день скрывают сумерки 
и звезды отражают лунный свет, 
ты вновь ко мне приходишь, моя музыка, 
души моей безоблачный рассвет. 
уходят вдаль года с мечтами юности,
и остается жизни суета, 
но жив во мне остаток юноши,
быть может, это музыка моя.
и вот рассвет смывает небо звездное,
и наступает время суеты.
я положу стихи на эту музыку,
которая пришла ко мне в ночи.

ниКаК

околдован страстью я безумной 
ко всему живому на земле,
в каждом звере вижу я собрата,
даже в птице на скале в гнезде.

посвятить хочу себя я в тайны
мира, что еще так от меня далек,
и хочу узнать, как все живое 
начало свой судьбоносный ход.

глубина вселенной бесконечна,
трудно нам понять, где наш исток,
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кто-то нас придумал неслучайно,
чтоб понять, нам тоже нужен срок.

в нашей гонке за места на троне
первенства не будет и побед,
потому что зло рождает злобу,
порождая вкупе много бед. 

жизнь земли устроена иначе,
уж давно пора бы нам понять,
жизнь ее продлится лишь в согласье –
быть иначе не должно никак!

аФган

где-то на кавказе или в брянске
жил себе обычный паренек, 
ждал свой срок, когда ему придется 
дать присягу и выполнить свой долг.

дан приказ! и вот земля чужая, 
смерть стоит за каждою скалой, 
знает он: нет времени пугаться – 
родина его за той чертой.

даже солнце здесь совсем другое.
нет, не греет, жарит просто нас,
нет, не климат – здесь совсем другое:
палит спину нам душмана глаз.

взвод наш был, как винегрет на праздник: 
русский, молдаванин и грузин, 
был у нас еще один аварец, 
очень интересный гражданин.

жили мы, делили все, что было:
Шрамы, бойкомплекты и паек. 
ну а тех, чей бой уж был последним, 
ждал «тюльпан» в обратный путь домой.

с пылью застывали слезы наши, 
на щеках, потресканных жарой,
был приказ, и мы его держали –
родина была за той чертой.

телевиЗор

телевизор в нашем доме – штука нужная,
смотришь, лежа на диване, а там грузия.
надоест тебе смотреть на чай с лимонами,
встал, канал переключил, а там – япония. 

без него нам не прожить, как и без воздуха, 
информация и плюс еще нам зона отдыха.
сядешь в кресло с кофеем – и нога за ногу,
и просмотришь репортаж – сплошь безобразие.

телевизор в нашем доме – штука нужная,
лучше всякого театра или студии…
кто тебе там принесет чай с лимонами?
ну а дома – взял «по сто» и – с помидорами…

мои года 

мне годы волосы склевали, 
как стая диких сизарей. 
мой зоркий глаз уж плохо видит, 
и слух мой тоже стал слабей.

ну что осталось? взять мне спички 
и за собою сжечь мосты? 
«да нет», – подумал я, постойте, 
ведь я еще на полпути!

СтаКан вина 

стакан вина прогонит скуку, 
а может даже позовет…
но тут вопрос: зачем же мучить
себя и душу наперед?

зачем искать в вине блаженство? –
порывы временных утех. 
не лучше ли надеть папаху
и с миром тронуться в мечеть?

день рождения

порой весенней чародейства, 
когда дурманит запах трав, 
когда душа и плоть стремятся 
навстречу утренним лучам,

когда с далеких странствий птицы, 
на кронах древа гнезда вьют, 
моя звезда взошла на небо 
и начал я земной свой путь.

родился я у брега моря,
в краю орлином, гор седых,
мой старый двор был целым миром,
в который я душой проник.

и уходя все дальше, дальше 
из мира детства, в глубь бытья, 
я часто в мыслях возвращался 
в свой старый двор, где вырос я!

Хотя года уже под вечер 
и плоть морщинится моя, 
зато душа моя, как прежде, 
по-детски юна и чиста.
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Шахбан маммаев

сиреневый взгляД
москва. сколько людей! омут судеб. 

казанский, павелецкий, ярославский… 
как реки в океан, текут и текут поезда и 
автобусы с судьбами на полках и на сиде-
ньях в бездонную столицу. что их тянет в 
этот хаос? превратности судьбы? люди 
едут и едут.

метро. людей заглатывает турникет. 
красивых и некрасивых, толстых и то-
щих, старых и молодых разносят в раз-
ные концы столицы рельсы.

среди них он. вроде красив. Хотя 
обычный мужчина, лет сорока, а может, 
пятидесяти. большие вишневые глаза 
сиреневым взглядом мерцают, а густые 
кудри отсвечивают серебром. старый 
костюм, приличный галстук, потертые 
чуть ботинки… и мысли… прекрасная 
женщина, отзовись. столько сердечной 
страсти накопилось, но ее все нет… где 
и когда я согрешил! или, как говорят уго-
ловники, «наказывают не грешных, а тех, 
кто попался»?

вот и она. немолодые уже бедра туго 
обтянуты джинсами, страстные губы, 
словно маки, алеют помадой. грустные 
ресницы черной тушью порхают над кари-
ми глазами, утопающими во влаге белков. 
взгляд ее остановился на его седых висках. 
«вот бы их коснуться, – запилило в душе.  – 
ах!.. так это наш работник», – узнала она. и 
опахало ресниц мигом опустилось: – дура, 
опомнись, он же гастарбайтер.

а взгляд его проглотил ее не по годам 
стройную фигуру, и дикая струна зазве-
нела в душе… по иронии судьбы его си-
реневые глаза встретились с ее солнеч-
ным взглядом в метро.

– здравствуйте, – слегка кивнул он го-
ловой.

– здрасти, – сократила она привет-
ствие и пошла вперед.

– в метро вы намного красивее, чем на 
стройке, катерина.

– а ты наглеешь, ахмед, – бросила она 
холодно, но в душе что-то загудело, слов-
но бетономешалка.

наждаком по сердцу отозвались ее 
слова. «я же не виноват, что нравишься 
мне», – хотел было сказать он, но про-
глотил слова. насильно мил не будешь. 
вспомнил пятиминутку у начальника 
строительства. ее понять невозможно. 
при чем тут прораб или бригадир, если 
тебя муж бросил, или ты от него ушла?

– катерина, вы не правы, – решился 
тогда ахмед возразить ей, технадзору, 
когда они вышли из кабинета. – зачем ру-
гаться? вы прекрасная женщина…

– не подхалимничай, – резко оборвала 
тогда его катерина павловна, – ты мне ра-
боту покажи…

«какая противная, а мне нравится, – 
подумал он. – как змея, но красивая, как 
львица, но не кусачая». и ахмед решил-
ся:

– катерина… – начал он…
– катерина павловна, – поправила она 

его.
– катя, – не сдавался прораб, – я оди-

нок и ночи мои страшны. война прокля-
тая снится… и ты мне очень нравишься. 
правду говорю. даже твои окрики на ра-
бочих возбуждают…

– товарищ прораб, – оборвала она его, 
– у тебя проблемы с работой? – лукаво 
сморщилась она. – ко мне свататься не 
нужно. знаю я вас, нерусских…

– катя, я хочу, чтобы мы были вместе 
и счастливы. мне не восемнадцать, да и 
тебе тоже, чтобы за тобой ухаживать. со-
глашайся. я уверен, у нас все будет хоро-
шо. 

– ахмед, иди работай, – уверенно, но 
как-то тоскливо сказала она так, как мо-
жет сказать одинокая женщина, которая 
ждет счастья на закате жизни. 

он тогда ушел, а дальше что? время 
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даже бог не может остановить. это самое 
страшное, невозвратимая потеря.

стук колес, усталые лица, запах пота – 
подземка столицы. женское счастье: во-
дою корзину не наполнишь, а кирпичами 
нельзя. что есть, не бережем, что хотим 
– не находим. суета сует. вечное – «как 
быть?». было счастье рядом, но не сбе-
регла. гордость – самовлюбленный под-
сказчик, и как всегда – неправедный.

работа, работа!! не женское это дело, 

не женское это счастье. крепкое плечо и 
нежная ласка – вот твой удел. с мужчиной 
– вот твой гимн. «сколько мне осталось, 
полюблю ли еще?» – тоскливо думала 
катя. а счастье-то было рядом в сирене-
вом цвете.

вернулась она на стройку с надеждой 
на уплывающее счастье. страшное изве-
стие: ахмед уволился.

седые кудри, сиреневый взгляд, улыб-
нется ли ей еще раз судьба?..

он подобрал ее возле больницы. впо-
пыхах, вытирая платком бегущие по ще-
кам слезы, она ругала весь белый свет и 
тех, кто породил врачей и болезни.

– пожалуйста, поезжайте быстрее, мне 
и обратно надо. вы же привезете? – спро-
сила она, успокоившись.

ей было на вид лет тридцать пять. не-
ухоженное лицо, простодушие серых глаз 
отражалось в зеркале заднего вида. натру-
женная, крупная не по-женски рука, пух-
лыми грубыми пальцами стирала остатки 
горькой влаги на румяных щеках. зарож-
дающиеся морщины тяготили лицо.

магомед нажал на газ. может, у чело-
века горе и каждый миг ей дорог. возле 
больницы и милиции просто так люди не 
плачут.

– под суд их надо, гадов. как они могут 
так, они же врачи, – все никак не могла 
успокоиться пассажирка, коверкая гру-
бым акцентом слова. – я прошу начать 
операцию, а недостающую сумму прине-
су позже. нет же, – развела она руками, 
сдерживая вновь нахлынувшие слезы, 
– им подавай сразу… чтоб они подави-
лись. это не врачи, а враги, – не сразу она 
нашла сравнение, но была довольна, что 
нашла. – чтоб им стало пусто. – она стала 
приводить себя в порядок: поправлять 
платок на голове, натягивать и поглажи-
вать длинную юбку так, чтобы не видно 
было открытых коленей.

– родственник в больнице? – как мож-
но мягче, чтобы не задеть за больное, 

спросил магомед. не реагировать на ее 
слова было бы уже неприлично.

– мужа оперируют. уже распороли, 
кишки почти на столе валяются. види-
те ли, то, что дали, им показалось мало: 
«при таких случаях мы должны сообщать 
милиции, – она покачала головой, паро-
дируя врача. – а если не хотите, давайте 
еще деньги». но при чем тут милиция? – 
на ее лице было такое искреннее возму-
щение, что она даже похорошела.

– вымогательство, – сказал таксист, 
поддакивая попутчице.

– пусть халал им будет, деньги не жал-
ко, плохо – их отношение. я тоже человек. 
они моего мужа, возможно, от смерти 
спасают. неужели не дала бы им денег? – 
она на глазах остывала – как горячее же-
лезо, опущенное в воду. – у него братья 
на хороших местах сидят, плохо, что их 
нету в городе… – она не нашла подходя-
щих слов для завершения мысли.

– сейчас к кому мы едем? – поинтере-
совался водитель.

– к сестре моей за деньгами. торопи-
лась, когда ехала в больницу, денег взя-
ла мало. – она подвинулась на сидении 
ближе к водителю, но потом, вроде опом-
нившись, еле заметно улыбнулась, вспо-
миная, что-то смешное и отвела взгляд в 
сторону.

– что стало с мужем-то?
– бык у нас есть племенной, тонну ве-

сит. говорила я ему, абдалу, продай его 
или зарежь. так нет же. говорит, до весны 

геркулес
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оставим, чтобы… ну, понимаете… – она 
в стеснении отвела взгляд и прикрыла 
пухлые губы рукой, – чтобы потомство он 
сделал. а геркулес, так быка зовут, мужа 
слушается. он всегда у нас на привязи, не 
знаю, как он отвязался утром. как вошла 
я в хлев, бросился на меня. Хорошо, что 
муж был рядом, хотел его остановить. а 
он кинулся на мужа, прижал его к стол-
бу, – краем платка 
она прикрыла рот, 
а глаза улыбались, 
их не спрячешь, – и 
взял на рога – ки-
нул на землю.

– у вас не кутан, а 
родео ковбойское, 
– заметил таксист, 
чуть улыбнувшись. 
но, вспомнив, что 
муж лежит в опера-
ционной, а врачи 
ждут денег, замол-
чал.

– вначале муж 
боли не чувство-
вал, – продолжала 
женщина расска-
зывать. – геркулес 
потом не сопротив-
лялся, муж, дурак, 
полез его привя-
зывать, а как вошел в дом, схватился за 
живот. позвонили в «скорую», но не стали 
дожидаться. поехали на «уазике» соседа. 
врачи говорят – бытовая травма, надо со-
общить в милицию. это им надо?

– и что стало?
– говорят, – она снова вроде даже мило 

улыбнулась, – кишки переплелись. 
магомеду стало смешно и жалко ее. 

такая искренность и простота звучали в 
голосе женщины, и вместе с тем стесне-
ние от разговора с незнакомым мужчи-
ной. это смущало ее, но она продолжала 
говорить, потому что это успокаивало и 
хоть на время освобождало от неприят-
ных мыслей.

легко заставив подчиниться свое круп-
ное тело, она торопясь вышла из маши-
ны, и не выпрямившись полностью, при-
держивая на груди уголки сползавшего с 

головы платка, повернулась к таксисту:
– вы же подождете меня? – ее серые 

глаза смотрели ласково, не дожидаясь 
ответа, она забежала в подъезд.

столько душевной простоты было 
в этой женщине, насколько надо было 
быть бескорыстным и простодушным че-
ловеком, чтобы улыбаться, рассказывая, 
как огромный бык чуть было не убил лю-

бимого человека. 
никакой напущен-
ной на себя скорби, 
чтобы ее пожалели. 
вот она – простая 
горянка!

она вышла из 
подъезда, но сразу 
остановилась, руки 
опустились, края 
платка свисали так 
безнадежно, каким 
было и выражение 
ее лица. она мед-
ленно спустилась 
по ступенькам, 
присела на скамей-
ку возле подъезда 
и, прикрыв уголком 
платка лицо, зары-
дала. ее крупные 
плечи в такт рыда-
ниям судорожно 

вздрагивали. потом вдруг она открыла 
заплаканное побелевшее лицо и сквозь 
слезы стала ругаться на аварском.

магомед вышел из машины, подошел 
к ней и присел рядом.

– что случилось? – тихо спросил он, 
когда она успокоилась.

– сестры дома нет, торгует, – в серд-
цах выдавила она. – а я телефон дома 
забыла, когда ехала в больницу. она-то 
вечером придет, а он, порезанный, в опе-
рационной не может ждать. мне сейчас 
надо, понимаешь?! – почти крикнула она 
и умоляющим взглядом опухших мокрых 
от слез глаз посмотрела на таксиста. го-
лос ее прозвучал, будто догорая, но вну-
три магомеда он зажегся огоньком, при-
зывающем к помощи.

– сколько нужно еще денег? – спросил 
он тихо, но твердо.
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она порылась в сумочке, потом закры-

ла. задумалась…
– еще рублей восемьсот, нет – тысяча. 

будь они прокляты.
непонятно кому были адресованы 

проклятья: врачам или деньгам.
– я вам дам, поехали, – сказал таксист.
ей показалось, что она ослышалась. 

она перестала плакать, вытерла слезы, со-
бралась мыслями, нервными движения-
ми рук, второпях, привычным только для 
женщины движением рук, спрятала пряди 
волос под платок и надвинула его на лоб.

– я же вас не прошу, – сказала она, пря-
ча взгляд, отодвигаясь на скамейке, буд-
то ее уличили в непристойном поступке.

«чем я ее смутил», – подумал маго-
мед.

– если есть возможность помочь в 
беде, почему бы и нет, землячка, – сказал 
он. слово «землячка» вроде успокоило ее. 
– я предлагаю вам в долг, – нашелся он.

– если только в долг, – согласилась она 
и даже подвинулась ближе к нему, поту-
пив взгляд серых глаз, незаметно посмо-
трев на своего спасителя.

они поехали. по пути женщина дала 
таксисту свой и дочки номер телефона, 
сказала, как ее зовут, назвала и фамилию 
мужа, взяла и его номер телефона, все не 
переставая просить аллаха даровать все 
земные блага водителю, его семье и род-
ственникам. казалось, если бы ни вос-
питание, она кинулась бы его обнимать 
и целовать. ее молитвы и простодушный 
голос, полный благодарности, пробуди-
ли в водителе сокровенное чувство до-
стоинства, что возвысило его над самим 
собой. приятный прилив сентименталь-
ности накрыл его, заставляя гордиться 
своим поступком... 

вечерело. город в хаосе буднего дня 
копошился в час пик и дышал едким смо-
гом машин, устало смотрел холодным 
взглядом магазинных витрин и окон до-
мов. свежий морской ветер с каспия 
непонятно смешивался с ним, и только 
склоны тарки-тау дышали чистотой осе-
ни, маня горожан на лоно природы отдо-
хнуть от городской суеты.

телефонный звонок вывел магомеда 
из ожидания очередного клиента.

– это я, – раздался счастливый жен-
ский голос, – сегодня вы женщине деньги 
дали в долг, помните? – кричал он.

– у которой мужа геркулес забодал? – 
спросил магомед.

– да, да. вы можете приехать к моей 
сестре? – она говорила так громко, будто 
разговаривала не по телефону, а обща-
лась с ним в поле при встречном ветре.

– смогу, – равнодушно ответил таксист.
фермерша стояла возле подъезда в 

счастливой позе удачливого работника 
по завершению всех его мытарств в этот 
день. подкрашенные алые губы дышали 
жизнью. глаза были еще влажны, но не от 
слез. она села на переднее сидение, а не 
на заднее, как обычно садятся женщины, 
и вернула долг.

– спасибо вам большое, – и сжала его 
руку своей массивной шершавой ладо-
нью. 

столько нежной благодарности было 
в этом прикосновении – словами не 
описать. какие-то бумажки, а счастья-то 
сколько?! 

– вы не отвезете меня на кутан? – 
стыдливо спросила она, – у меня коровы 
недоеные там. и дочка одна... – ее вопро-
сительный взгляд застыл на нем.

– поехали, почему бы и нет, – сказал 
таксист.

– я очень обижусь, если вы не подо-
ждете, пока не приду, – сказала она, рас-
платившись по приезде.

– это еще зачем? – не понял магомед.
– я быстро. 
и побежала, неся свое здоровое тело 

на мощных бедрах. вернулась она с боль-
шим черным целлофановым пакетом.

– брат, можешь в багажник поставить?
– а что это?
– что может быть на кутане? сыр, сме-

тана, молоко, все это от души, брат, – не 
терпящим возражений взглядом посмо-
трела она на него. – был бы сейчас муж, он 
бы тебя без хинкала не отпустил. ну, брат, 
уже темно, езжай, – и хлопнула крышкой 
багажника, пожав ему руку, тряся ее по-
мужски, даже заставив магомеда зажму-
риться.

уезжая, он жалел, что так и не увидел 
этого геркулеса…
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сауна
пепельница давно переполнена окур-

ками. тесный кабинет сотрудников отдела 
уголовного розыска окутан дымом. до-
ставленная по факту разбоя с убийством 
«мама-роза» по имени аида сонно кивает 
головой, сидя на стуле в углу. ее слишком 
открытая грудь, то приподымалась при 
вдохе, то плавно принимала исходное 
положение, выдавая грядущую старость 
мелкими морщинами.

молодой старлей уваров в такт с «ма-
машей» дремал в кресле в ожидании, ког-
да закипит чайник.

замначальника оур вакиева больше 
беспокоили дела семейные. в его голове 
никак не укладывались слова жены: «если 
папа такой честный и не может обеспе-
чить нам достойную жизнь, то я сама поза-
бочусь о себе и о детях». 

«боксирият» – так он называл жену, ко-
торая, кроме как ссориться с соседями и 
его родственниками, ничем больше себя 
не утруждала. иногда брала у своей сестры 
женские вещи, которые та привозила из тур-
ции и китая, и перепродавала, точнее, на-
сильно вручала знакомым, а потом ходила, 
собирала дань, беспардонно вступая в спо-
ры, что та или другая ее знакомая обещала 
у нее купить эту вещь и она, поверив, уже 
расплатилась с хозяйкой товара. таким об-
разом, она зарабатывала больше сплетен и 
ссор, чем денег, да и какой баракат от них.

но в последнее время дома появились 
деньги. Хотя он их не держал в руках, май-
ор оперативным чутьем замечал это.

дочь прибарахлилась. денег у него не 
просит на мелкие расходы. даже стала 
сторониться, избегать прямого взгляда. 
она стала его даже стыдиться, как перед 
женихом невеста. после провала своих эк-
заменов в университет замкнулась, стала 
другой. больше не обнимет, не поцелует 
«папу» (ударение на «у»). майор чувство-
вал и свою вину, что не смог достать деньги 
на взятку. да и как он может?! майор, за-
меститель начальника оур – и дает взятку? 
Хотя и знал, что не даст ее – дочка провалит 

экзамен. знаниями она не блистала. все ее 
свободное время занимал мобильник. кто 
это придумал проклятую «аську». было, 
правда, желание поймать с поличным по-
лучателя взятки, но товарищи отговорили. 
«кто сейчас не берет? зачем человеку пор-
тить жизнь. ты тоже возьми и отдай…».

не смог он на это пойти. Хотя и слу-
чай был подходящий – поймали торговца 
наркотиками. его родственники просили 
переквалифицировать «сбыт» на «хране-
ние» и того, что давали за это, хватило бы 
и на поступление дочери и поделиться 
со своими сотрудниками. те готовы были 
даже отказаться от своей доли, только бы 
их уважаемый иваныч, так они его назы-
вали – смог решить свою проблему.

но это была бы сделка с совестью.
– уваров! – окликнул он молодого кол-

легу, когда закипел чайник. – а ты что 
сопишь, – толкнул он в жирное плечо 
«мамашу». – для этого, что ли, тебя сюда 
привели? если не дашь информацию по 
убийству, твою богадельню закрою.

«мамуля» кивнула головой, последние 
слова иваныча ее зацепили. он пустых 
угроз не разбрасывал. 

– зачем закрывать, лучше приходи, от-
дохнешь с девочками, шашлычок покуша-
ем. информацию я и без угроз даю, когда 
есть, что сказать. правда же, маратик? – 
обратилась она к уварову.

тот махнул рукой и, не поворачиваясь в 
ее сторону, сказал:

– иди лучше домой к своим куртизан-
кам и не забудь, что завтра я отмечаю оче-
редное звание. капитана дают раз в жизни 
и отметить надо так, чтобы не было мучи-
тельно больно…

– за маловыпитое и недотраханных де-
вочек, – закончила «мамуля». – мои двери 
для вашего отдела всегда открыты. добро 
пожаловать, господа офицеры.

майор махнул: мол, отвяжись, и она за-
ковыляла ленивыми полными бедрами.

– иваныч, скажу по секрету, она давно 
на вас глаз положила. зря теряетесь. она 
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находка – и как женщина и как кладезь 
оперативной информации. вы с вашим 
опытом многое бы у нее выудили. а нас она 
объедками кормит, чтобы лишний раз не 
беспокоили…

то, что его называли «иванычем» виноват 
он сам. три года назад вернулся с повышения 
квалификации, рассказал, как подружился с 
начальником оур из мордовии, которого все 
называли иванычем. вакиев рассказал, что 
имя магомед в дагестане такое же распро-
страненное как у русских 
иван. вот и его, магомеда 
магомедовича, стали там 
русские называть ива-
нычем. после рассказа и 
подчиненные в шутку на-
зывали его иванычем. по-
началу он сопротивлялся, 
но потом привык и особо-
го значения этому не при-
давал. так и закрепилось 
за ним это прозвище.

– я ее откуда-то знаю, 
– вдруг задумался ваки-
ев. – точно, я вспомнил. 
– он встал и зашагал по 
кабинету. накануне он 
видел ее, выходящей из 
их двора, она прощалась 
с его женой.

что может связывать «маму-розу» с 
боксирият? всерьез задумался майор. 
возможно, за шмотками приходила, хотел 
он себя успокоить. жена и «мама-роза»… 
странное знакомство.

придя домой, он сразу ее спросил, от-
куда она знает аиду, и какие у нее с ней от-
ношения. барият насторожилась, нехотя 
ответила, что это случайная знакомая. ма-
гомед разозлился, сказал, что она торгует 
девушками, и чтобы он никогда ее рядом с 
ней больше не видел.

– что здесь такого? какая разница, чем 
она зарабатывает…

– может, ты ей девочек поставляешь? – 
спросил майор.

– будет возможность – не побрезгую, – 
со свойственным ей цинизмом ответила 
жена, не отрываясь от мытья посуды.

– убью тебя, если узнаю, – сказал маго-
мед. 

голос его прозвучал так строго и твер-
до, с такой реальной угрозой, что она про-
молчала.

*   *   *

настроение было паршивое после со-
вещания у начальника, аж захотелось вы-
пить. вспомнил сына, который уехал за 
длинным рублем в сургут еще до армии. 
какой он смышленый и ласковый. 

в кабинете было му-
торно и накурено. ни-
кто ничего не говорил, 
каждый был занят или 
делал вид, что занят. 
в таком настроении 
с иванычем никто не 
шутил. в такие минуты 
наорет как бешеный и 
придумает неисполни-
мую операцию… 

– что сидим так 
грустно, – вошел ма-
рат, оглядывая всех. 
только он мог поладить 
с майором. – иваныч, я 
готов к празднованию.

– а не готов ли ты 
пойти вон со своей го-
товностью? что по вче-

рашнему разбою на твоем участке?
– имеется информация, если позволи-

те, товарищ майор, я доложу ее за столом 
с бокалом в руках. и тогда вы поймете, что 
мне не зря присвоили капитана.

– только таким балаболам дают оче-
редные звания, а я уже одиннадцатый год 
хожу в майорах, – хмуро сказал майор. 

– пригласили бы вы, как я, начальни-
ка отдела кадров в сауну или в ресторан, 
были бы сейчас полковником, иваныч.

– мне бы до пенсии дожить, уваров.
– дружите с кем надо. джентльменские 

понятия нынче не в моде, иваныч.
– и за что тебе звание дают, бездельник, 

– закуривая сказал вакиев. – ну и где ты 
сауну или ресторан заказал? – уже остыв-
шим голосом спросил майор.

– в «ромашке», там и девочки получше 
и источник информации желает с вами по-
знакомиться.
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– а без девочек нельзя?
– это, иваныч, на десерт. любой может 

отказаться.
«вот времена, уже людей на десерт по-

дают, – подумал майор. – по крайней мере 
глупо – получать женщину за деньги».

в сауне – этом притоне для проституток – 
была шикарная обстановка. когда магомед 
узнал, что это сауна аиды, он хотел уйти, но 
сослуживцы не дали. напомнили начальни-
ку, что в бане и в столовой все равны, а стар-
ший здесь тамада, а не начальник отдела.

– при условии, что «мама-роза» к нам 
не зайдет, – дал себя уговорить вакиев.

*   *   *

застолье шло отлично, сервис был на 
уровне. «знать бы, кто эту «мамулю» кры-
шует?» – пришло в голову майору.

после поздравлений виновника 
торжества развязались языки, маго-
меду захотелось покинуть компанию, 
его что-то тревожило, мешало рассла-
биться. он вспомнил сына, повзрос-
левшую дочь. как-то незаметно жизнь 
прошла без остановок, без привала. 
вот и пенсия на носу. сколько еще бог 
разрешит ему пожить в этом перевер-
нутом мире. 

магомед начал одеваться, но марат пе-
регородил ему дорогу.

– Хоть посмотри, начальник, сегодня 
свеженькие будут, студентки. зажги в себе 
мужчину.

не одевшись, он сделал как бы на про-
щанье еще глоток пива и посмотрел на 
себя в зеркало, взъерошил седину и напра-
вился к выходу. и тут в дверь вошли две 
девушки. марат не обманул, видно было 
по их поведению, что они новенькие. они 
стеснялись, а в глазах сквозило ожидание 
оправдания, они были закутаны в просты-
ни поверх нижнего белья.

– не буду вас больше стеснять, – сказал 
майор, – но меру знайте. – тут дверь снова 
открылась и окутанная в простыню, стыд-
ливо опустив голову, заслонив темными 
волосами пол-лица, вошла третья. 

магомед окаменел. земля ушла из-под 
ног, а потолок испарился. вошла его дочь. 
призвав на помощь все свое самооблада-

ние, он хотел было выйти, но ноги его не 
слушались. ошеломленная дочь стояла, 
будто ее облили кипятком, но через мгно-
вение опомнилась и, схватив упавшую с 
нее простыню, убежала.

наступила тишина. все посмотрели на 
вакиева.

– знакомая? – спросил кто-то.
– к сожалению, – как занозу выдавил он 

из себя и, сжав кулаки, вышел в предбан-
ник, вызвал аиду, спросил:

– как она здесь оказалась? обманешь – 
убью, – он вытащил табельный пистолет и 
приставил к ее груди.

– барият прислала, – ответила испуган-
ная женщина, не сомневаясь в серьезно-
сти слов майора.

он ничего не сказал, опустил пистолет 
и вышел.

– где дочь? – спросил он жену, придя до-
мой. майор схватил ее за горло и приста-
вил к ее груди пистолет.

– ты что, из ума выжил, мент? – бокси-
рият пыталась сопротивляться, но в душе 
она почувствовала, что доигралась, и кара 
небесная ее настигла.

– я сказал тебе, что убью? вот и поми-
рай, – хладнокровно сказал он и выстре-
лил в упор.

а дочку еле спасли от самоубийства.

*   *   *

когда магомед рассказал эту историю 
сокамернику, сотруднику обэп, которого 
взяли с поличным при получении взятки, 
тот, глядя на него горестно и с сочувстви-
ем, сказал:

– возьми ты тогда деньги, решив пробле-
му наркоторговца, решил бы и свою пробле-
му – устроил бы дочь на учебу, сам бы сейчас 
работал в своем угро, жена не лежала бы в ре-
анимации, дочка не вскрывала бы себе вены. 
соверши ты сделку с совестью, соверши тог-
да преступление, все бы у тебя было хорошо. 
нет худа без добра, как и добра без худа, – по-
качал он головой. – а у меня все наоборот. 
жена в реанимации из-за того, что любимого 
мужа поймали с поличным, и детям позор, и 
срок мне светит немалый, если родственники 
деньги пожалеют на судью. вот сиди и думай: 
что такое – хорошо и что такое – плохо…
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